
Евгений Яковлев, директор магазина 
ИКЕА-Уфа:
— Башкирия прекрасна! Прекрасна и ее 
столица Уфа! Каждый, кто приезжает сюда, 
отмечает красоту этого города, доброту и 
отзывчивость живущих здесь  людей. Очень 
люблю проводить время с семьей на пло-
щади у памятника Салавату Юлаеву, в парке 
Якутова. Затягивает спортивная жизнь го-
рода: меня можно смело назвать фанатом 
хоккейного клуба «Салават Юлаев». Баш-
кортостан — настоящая находка для тури-
ста. Руководству республики, наверное, 
стоило бы больше инвестировать в этот 
сектор для привлечения туристов. Уверен, 
это позитивно отразилось бы на экономике 
региона.
 
Айдар Зубаиров, управляющий 
уфимского филиала ВТБ-24:
— Нравится. И не только потому, что это моя 
родина. Мне есть с чем сравнивать: по два го-
да я жил и работал в Ижевске и Москве. Баш-
кирия — это территория больших возможно-
стей. Мне нравится, как она меняется, чувст-
вуешь сопричастность этим процессам, хотя 

иногда и злит, если происходит не так быстро, 
как хочется. Безусловно, нравится природа. Я 
много где побывал в республике, но до сих 
пор есть места, которые, как десерт, оставле-
ны на потом.  
 
Камиль Зиганшин, председатель 
республиканского отделения Русского 
географического общества:
— Да, особенно природа. Города я в принци-
пе не люблю. Но что поделать — приходится 
жить. Люблю весь Южный Урал, любое место 
возьми —  красота. Правда, много туристов-
дикарей, которые выезжают на природу и не 
убирают за собой. 
 
Аскар Фазлыев, генеральный директор 
муниципального Управления 
электротранспорта Уфы:
— Да, я люблю свою Башкирию, несмотря 
на то что мне не все нравилось и не все нра-
вится в том, как управляется наша террито-
рия и как мы распоряжаемся ее ресурсами. 
У нас доброжелательные, образованные, 
стойкие и толерантные люди, благодатная, 
разнообразная, богатая природа. Признать-

ся, я злоупотребляю зурбеляшем и губади-
ей, кумысом. Я работал во многих городах и 
регионах России и скажу: Уфа — самый  
прекрасный, комфортный и дружелюбный 
город. 

Хабир Сулейманов, чемпион мира по 
кикбоксингу:
— Да, нравится, иначе я бы не вернулся сю-
да из США. Сейчас я живу в основном в Баш-
кирии. Здесь занимаюсь любимым делом, 
тренирую ребят, хочу вырастить новых чем-
пионов. 

Ленара Иванова, министр труда и 
социальной защиты республики:
— Люблю Башкирию, потому что это моя ро-
дина, это мое «место силы». По долгу службы 
мне приходится много ездить по республике, 
и меня просто завораживает красота нашей 
природы. По сути, у нас кроме тундры и моря 
есть все: степи и сменяющие их горы, озера, 
реки, тайга. И все же самым притягательным 
для меня местом остаются сосновые леса 
вдоль Камы, с которыми связано 
мое детство.

А вам нравится жить в Башкирии?

Партнер выПуска ПаО «ПрОМсвЯЗЬБанк»
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— интервью —

— Марат Мусаевич, есть ли труд-
ности со сбором налогов в бюд-
жет в период экономического 
кризиса? Видите ли вы угрозу, 
что к концу года поступления бу-
дут хуже ожиданий?
— У нас как раз прямо противопо-
ложная динамика: сборы в бюджет 
не падают, а растут. По итогам вось-
ми месяцев налоговыми органами 
республики мобилизовано в консо-
лидированный бюджет республи-
ки 77 млрд рублей. Этот показатель 
на 4,9%, или 3,6 млрд рублей, выше, 
чем за аналогичный период прош-
лого года. К концу года при плане 
на уровне 106,2 млрд рублей мы рас-
считываем собрать больше, около 
109,4 млрд рублей. Все указывает на 
то, что эти значения будут выдержа-
ны, поэтому угрозы снижения сбо-
ров в бюджет нет.

— Какие факторы позволяют вам 
удерживать планку сборов?
— Конечно, свой отпечаток налагает 
структура экономики республики. 
Но сейчас поддерживать динамику 
роста налоговых доходов позволя-
ет хорошее качество налогового ад-
министрирования. Второй фактор 
я считаю ключевым. Он обеспечи-
вает рост поступлений в бюджет да-
же при отсутствии роста налоговых 
ставок или введения новых налогов. 
За последние несколько лет в Феде-
ральной налоговой службе вообще 
и в нашем управлении в частности 
были реализованы многие проекты, 
которые сегодня дают ощутимый ре-
зультат. 

— Какие из них вы бы отметили в 
первую очередь?
— Во-первых, в 2012 году мы прове-
ли укрупнение нашей структуры. Из 
26 инспекций были созданы 14, толь-
ко в крупных городах, где аккумули-
рована большая производственная 
база, есть качественные кадры и воз-
можность их пополнения выпускни-
ками учебных заведений. В укруп-
ненных инспекциях мы оставили 
только лучших специалистов. Реор-
ганизация происходила не на пустом 
месте: к тому времени в службе уже 
была создана хорошая технологиче-
ская база, позволяющая делать боль-
ший объем работы лучше и меньшим 
числом специалистов. Например, мы 
централизовали регистрацию нало-
гоплательщиков на базе 39-й ИНФС, 
которая сейчас обслуживает всю ре-
спублику. Постепенно в процессы ре-
гистрации и оказания услуг, связан-
ных с уплатой налогов, интегриру-
ются многофункциональные цент-
ры. К счастью, в республике создана 
одна из лучших сетей МФЦ в России. 

В республике сформирована единая 
региональная база налогоплатель-
щиков, которая позволяет проводить 
контрольную работу на более высо-
ком уровне. Кроме того, часть функ-
ций была передана на аутсорсинг: 
например, вводом деклараций нало-
гоплательщиков занимаются не ин-
спекторы, а ФКУ «Налог-сервис». Со-
ответственно, налоговые инспекто-
ры были освобождены от рутинной 
работы по вводу деклараций, а зани-
маются только их регистрацией и об-
работкой. Еще один фактор — каче-
ственно улучшилась координация 
работы налоговых органов, распо-
ложенных в разных районах респу-
блики. Наконец, за последние пять 
лет произошли существенные изме-
нения в налоговом законодательст-
ве. Благодаря им нам стало проще бо-
роться с фирмами-однодневками, с 
налоговыми нарушениями мигриру-
ющих организаций и другими. При-
ходится делать меньше шагов, чтобы 
получать лучше результат.

— Экономический кризис тради-
ционно влечет за собой увеличе-
ние задолженности перед бюдже-
том. Эта тенденция проявила се-
бя в этом году?
— В республике, напротив, задол-
женность по уплате налогов и сбо-
ров снижается с 2010 года. По состо-
янию на 1 сентября она составила 
15,1 млрд рублей, а еще шесть лет на-
зад превышала 32 млрд рублей. Это 
был один из самых высоких показа-
телей среди субъектов РФ, сопоста-
вимых по экономической значимо-
сти с Башкортостаном.

— Такое снижение задолженно-
сти — заслуга налогоплательщи-
ков или налоговиков?
— Мы сделали очень большие ша-
ги по взысканию этих долгов. По-
мощь в этом, безусловно, оказало и 
руководство республики. Конечно, 
в этой сумме, превысившей 15 млрд  
рублей, есть и процент списания — 
примерно четверть. Но все осталь-
ное поступило в бюджет.

— Оставшиеся 15 млрд рублей за-
долженности также реально взы-
скать или это бесперспективно?
— Мы, разумеется, намерены вер-
нуть эти деньги в бюджет. Но у про-
цесса есть особенности: если раньше 
темпы взыскания были высокие, то 
чем дальше мы движемся, тем мень-
ше результата приносят макроуси-
лия. Начинается более тонкая рабо-
та, требующая более высокого на-
пряжения.

— Какова структура задолженно-
сти перед бюджетом? Кто ее сфор-
мировал: крупные или мелкие 
предприятия?
— Крупнейшие предприятия, как 
правило, более дисциплинирован-
ные налогоплательщики. С малым 
и средним бизнесом проблем боль-
ше. В структуре задолженности мак-
симальную долю, 46%, формируют 
юридические лица без учета банкро-
тов. Они задолжали 7 млрд рублей. 
Примерно треть, или 27% (4,1 млрд 
рублей), это предприятия-банкроты. 
15% задолженности, или 2,2 млрд ру-
блей, сформировали физические ли-
ца, 12% (1,8 млрд рублей) — индиви-
дуальные предприниматели.

— Если говорить о малом и сред-
нем бизнесе, удается ли налогови-
кам взыскивать долги без ущерба 
для продолжения деятельности 
таких предпринимателей?
— Большое заблуждение полагать, 
что взыскание налогов или долгов 
перед бюджетом приводит к разо-
рению бизнеса. Аксиома состоит в 
том, что любая предприниматель-
ская деятельность ведется для из-
влечения прибыли и налагает на 
бизнес обязательства. Сегодня на-
логовое законодательство щадящее. 
Для малых и средних предприятий 
разработана целая линейка спецре-
жимов налогообложения, которая 
позволяет выбрать наиболее демо-
кратичный из них. Например, па-
тентная система, «упрощенка». Та-
кие предприятия сегодня практиче-
ски не подвержены выездным про-
веркам, а уплата ими налогов бази-
руется, по сути, на принципе добро-
совестности.

— В республике в прошлом году 
активно пропагандировался пе-
реход предпринимательства на 
патентную систему. Отозвался ли 
бизнес?
— Этой практике года три, но, к со-
жалению, пока ограничены виды де-
ятельности, на которые она распро-
страняется. Для налогового адми-
нистрирования было бы очень здо-
рово, если бы под патентную систе-
му попадал вообще весь ма-
лый бизнес.

«Уплата налогов и разорение 
бизнеса — совершенно  
не связанные друг с другом вещи»
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Руководитель управления Федеральной налоговой службы РФ по Ре-
спублике Башкортостан Марат Вахитов рассказал, за счет чего нало-
говому ведомству в период кризиса удается не снижать поступления 
в бюджет, и что заставляет налоговиков все чаще трактовать законы  
в пользу налогоплательщика.

с16

— актуально —

В республике на статус ТОР пре-
тендуют шесть городов с населени-
ем более 600 тыс. человек (16% на-
селения республики). Два из них —  
Кумертау и Белебей — отнесены 
к категории городов с наиболее 
сложным социально-экономиче-
ским положением и могут полу-
чить особый статус уже до конца 
года. Градообразующее предприя-
тие Кумертау — Кумертауское ави-
ационное производственное пред-
приятие (КумАПП, входит в хол-
динг «Вертолеты России») испыты-
вает дефицит заказов, у основно-
го предприятия Белебея — АО «Бе-
лебеевский завод „Автонормаль“» 
(БелЗАН, входит в «АвтоВАЗ-агре-
гат») — банкротится материнская 
компания.

ТОР — относительно новая для 
России практика поддержки терри-
торий с моноэкономикой. Она ши-
роко распространена за рубежом и 
в особенности в Китае. Принципи-
альное отличие ТОР от особых эко-
номических зон — в предоставле-
нии государством компаниям, ин-
вестирующим в диверсификацию, 
не только налоговых льгот и префе-
ренций, упрощенного госконтро-
ля и административных барьеров, 
но и бесплатной земли и инфра-
структуры. В России этой практи-

ке нет и года: по аналогии со стра-
нами АТР она создавалась для ре-
гионов Дальнего Востока в 2013 го-
ду, но в 2015-м была распростране-
на на моногорода. Сопровождени-
ем проектов ТОР занимается Фонд 
развития моногородов. При защи-
те проектов из федерального бюд-
жета выделяются серьезные суммы 
на создание инфраструктуры для 
бизнеса на этих территориях. Рези-
дентам предоставляется приоритет 
при подключении к инфраструкту-
ре. Они на десять лет освобождают-
ся от налога на имущество и землю. 
НДС, страховые взносы на этот пе-
риод снижаются с 30% до 7,6%. На-
лог на прибыль в первые пять лет 
после получения первой прибыли 
составит 5%, в последующие пять 
лет — 12%. На статус резидента мо-
гут претендовать как новые, так и 
уже работающие в городе предпри-
ятия. Но с условием, что они за три 
года в полтора раза увеличат коли-
чество рабочих мест. Резидентом 
ТОР может стать бизнес с объемом 
инвестиций от 5 млн руб. и создани-
ем не менее 20 рабочих мест.

Кумертау и Белебей защитили 
проекты для включения в перечень 
ТОР в марте, а до сентября сотруд-
ники администраций этих горо-
дов прошли обучение в бизнес-шко-
ле «Сколково». По прогнозу руково-
дителя рабочей группы по модер-

низации моногородов, заместите-
ля председателя Внешэкономбанка 
Ирины Макиевой, Кумертау может 
получить статус уже в октябре-ноя-
бре. Первым и крупнейшим рези-
дентом ТОР Кумертау станет новый 
маслоэкстракционный завод стои-
мостью около 6 млрд руб. челябин-
ской группы компаний «Сигма». 
Предприятие обещает создать более 
600 рабочих мест. На строительство 
инфраструктуры этого производст-
ва федеральный бюджет планирует 
выделить около 315 млн руб., респу-
блика — около 85 млн руб. Важная 
деталь: объем господдержки превы-
шает годовые поступления налого-
вых и неналоговых доходов в мест-
ный бюджет.

В Белебее в случае получения ста-
туса ТОР планируют реализовать 
пять инвестпроектов стоимостью  
8 млрд руб., обеспечивающих созда-
ние 1 тыс. рабочих мест. Из Фонда 
развития моногородов Белебей пла-
нирует получить на развитие инфра-
структуры около 300 млн руб.— сум-
ма двукратно превышает собствен-
ные доходы местного бюджета. В чи-
сле заявленных проектов — модер-
низация Белебеевского молочного 
комбината, строительство мясопе-
рерабатывающего предприятия, за-
вода по изготовлению металлокон-
струкций, фермы по произ-
водству мяса кролика.

Кому все моно

Башкирия интегрируется в большой федеральный проект по восста-
новлению экономики городов, зависимых от градообразующих пред-
приятий. Толчок к диверсификации экономики моногородов дает ста-
тус территорий опережающего развития (ТОР), благодаря которому 
они имеют возможность получить господдержку в размере, порой 
превосходящем доходы местных бюджетов.
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Сейчас на этой системе в республи-
ке работают около 4 тыс. индивидуальных 
предпринимателей, или около 6% субъектов 
малого предпринимательства.

— Налоговые каникулы, объявленные в 
прошлом году властями республики для 
новых индивидуальных предпринима-
телей, дали результат? Это большие поте-
ри для бюджета?
— На мой взгляд, здесь не может быть разго-
вора о потерях бюджета, настолько это несе-
рьезные суммы. Но государство должно дать 
шанс тем, кто решил заняться бизнесом, так 
как свободных ниш в нем осталось, в общем-
то, не так много.

— Количество выездных проверок нало-
говиков увеличилось или уменьшилось 
в последнее время?
— Значительно уменьшилось, практически 
втрое. Укрупнение инспекций и переход на 
единую базу налогоплательщиков позволил 
нам снизить количество проверок с 2 тыс. 
до 800–700 в год, одновременно повысив их 
эффективность. В работе по выявлению неу-
плаченных налогов мы отказались от тоталь-
ного контроля и перешли от массовых про-
верок к системе комплексного отбора лиц с 
наибольшими налоговыми рисками. Таким 
проверкам предшествует тщательное изу- 
чение деятельности налогоплательщика и 
сбор необходимой информации. Все это по-
зволяет неизбежно привлекать лиц, уклоня-
ющихся от исполнения обязанностей нало-
гоплательщика, к налогообложению, а ви-
новных — к ответственности.

— В связи с этим удовлетворены ли вы 
взаимодействием с правоохранительны-
ми органами? Как часто налоговые про-
верки приводят к возбуждению уголов-
ных дел? Дает ли это эффект с точки зре-
ния возмещения ущерба бюджету?
— При расследовании налоговых престу-
плений у нас налажено четкое и эффектив-
ное взаимодействие с правоохранительны-
ми органами. Материалы проверок переда-
ются им в соответствии с законодательст-
вом в исключительных случаях, когда нало-
гоплательщики сознательно отказываются 
уплачивать законно доначисленные нало-
ги. Основные выявляемые нарушения свя-
заны с использованием налогоплательщи-
ками агрессивных схем минимизации на-
логов, например взаимодействием с фир-
мами–«однодневками», попытками выво-
да активов, оформлением предприятий на 
подставных лиц. Количество уголовных дел, 
возбужденных по результатам наших прове-

рок, растет. Например, за весь прошлый год 
было возбуждено 32 уголовных дела по «на-
логовым статьям» (198–199.1 УК РФ), ущерб 
по которым оценивался в 293 млн рублей. За 
восемь месяцев 2016 года таких дел уже 29, 
сумма ущерба превышает 272 млн рублей, 

то есть примерно 37% налоговых проверок 
от рассмотренных следственными органа-
ми материалов завершилось возбуждением 
уголовного дела. Но я должен отметить, что 
уголовные дела не самоцель. Главное, что-
бы был возмещен ущерб бюджету. К сожале-
нию, без правоохранительных органов до-
биться этого подчас невозможно.

— Законодательство позволяет привле-
кать к ответственности за неуплату нало-
гов не только руководителей предприя-
тий, но и их владельцев. Часто ли вы при-
бегаете к этой практике?
— Такая практика нами нарабатывается с 
2013 года. С этого времени мы подали 55 гра-
жданских исков о привлечении владельцев 
компаний к субсидиарной ответственности 
на сумму 494 млн рублей. Удовлетворено су-
дами 20 гражданских исков на сумму более 
132 млн рублей.

— Налогоплательщики стали чаще или 
реже соглашаться с решениями налого-
виков?
— Год от года судебных споров с нами все 
меньше, снижается и доля судебных реше-
ний, в которых уменьшается или вовсе отме-
няется размер взыскания. Начнем с того, что 
для снижения давления на бизнес в послед-
ние годы в стране был развит институт досу-
дебного оспаривания налоговых решений. 

То есть налогоплательщик, который не со-
гласен с нашим решением, обязан оспорить 
его еще до суда в вышестоящий орган —  
республиканское управление, или в осо-
бых случаях обратиться в ФНС. Мы в первую 
очередь ориентированы на соблюдение ин-
тересов налогоплательщика и трактуем за-
конодательные нормы в его пользу. Приве-
ду несколько цифр. Если в первом полуго-
дии 2015 года по результатам выездных про-
верок нами было доначислено 1,75 млрд ру-
блей налогов, а уменьшено в ходе досудеб-
ного урегулирования и налоговых споров 
170 млн рублей доначисленных сумм, то в 
этом году при аналогичной сумме доначи-
сления уменьшения составили лишь 53 млн 
рублей, то есть на треть меньше. 91% судеб-
ных решений в первом полугодии 2016 года 
вынесен в пользу налоговых органов.

— В последние полтора-два года мы на-
блюдаем, что налоговые инспекции все 
чаще становятся инициаторами бан-
кротства предприятий. Почему? Дает ли 
банкротство эффект для возвращения 
денег в бюджет?
— На самом деле, мы исходим из того, что 
банкротство невыгодно для взыскания де-
нег в бюджет, так как чаще всего этой проце-
дуре предшествует вывод активов предпри-
ятия, что приводит к утрате перспектив по-
гашения долгов перед кредиторами. Своев-
ременное обращение с иском о банкротстве 
позволяет нам снизить риск вывода активов. 
За последние годы в республике существен-
но сократилось общее число предприятий-
банкротов с 1200 до 700, стало меньше затя-
нутых банкротных процедур. Когда мы по- 
даем на банкротство, мы исходим из того, 
что арбитражный управляющий добьет-
ся взыскания задолженности в бюджет. Мы 
рассматриваем банкротство исключитель-
но как инструмент уплаты налогов и при-
нимаем массу мер для того, чтобы не про-
исходило обратного. Поэтому если налого-
вая идет на банкротство, этому предшест-
вует серьезная проверка. Наши сотрудники 
должны взвесить, есть ли активы у предпри-
ятия, имеет ли оно возможность уплаты дол-
га. Добавлю, что размер взысканий в бюджет 
с предприятий-банкротов за последний год 
увеличился вдвое, но мы не намерены на 
этом останавливаться.

— Незаконный возврат НДС был одной 
из самых распространенных схем нало-
гового нарушения. Прибегают ли к ней 
сейчас? Как далеко вы продвинулись, 
чтобы противодействовать ее примене-
нию?

— Пока есть возможности вносить разрыв 
между вычетом и суммой к уплате, эта про-
блема сохранится. Но в этом направлении 
мы активно работаем. Вы знаете, что созда-
ны федеральные технологические инстру-
менты, например Автоматизированная си-
стема контроля НДС (АСК НДС), которая по-
зволяет оперативно выявлять попытки не-
обоснованного возмещения НДС. С янва-
ря 2015 года налогоплательщики обязаны 
представлять всю информацию о покупках-
продажах в электронном виде. Благодаря 
этому мы видим все цепочки сделок, и нео-
боснованное возмещение НДС доказываем 
все чаще.

— О каких суммах в год идет речь?
— Из того, что мы фиксируем, около 800 млн —  
1 млрд рублей в год. По нашим наблюдени-
ям, разрывы чаще всего возникают на пя-
том-седьмом звене цепочки, в которой фигу-
рируют фирмы-«однодневки».

— Насколько оперативно вам удается от-
работать такие нарушения?
— В системе АСК НДС мы видим их в тече-
ние пяти дней. Но, как правило, эти сдел-
ки заключаются уже за пределами респу-
блики, и чтобы их отработать, нам нужна 
координация с налоговыми органами раз-
ных регионов. Выстраиванием такого вза-
имодействия мы сейчас активно занима-
емся.

— Схема популярнее всего у небольших 
или у крупных предприятий?

— У крупных предприятий есть все-таки бо-
лее респектабельные способы оптимизации 
налогообложения. Хотя, конечно, посколь-
ку бизнес сегодня структурированный, ши-
роко применяется аутсорсинг, это в какой-то 
степени затрудняет контроль крупных нало-
гоплательщиков.

— Вы консультируете правительство ре-
спублики, когда речь заходит о предо-
ставлении налоговых преференций ин-
весторам?
— Мы входим в состав межведомствен-
ной комиссии по увеличению налогово-
го потенциала, комиссии по рассмотре-
нию приоритетных инвестпроектов ре-
спублики. Мы докладываем информацию 
о налогоплательщиках и прогнозируем их 
поведение при получении или неполуче-
нии налоговых льгот. Но мы не являемся 
источником законотворческой деятель-
ности.

— Насколько актуальна для региона те-
ма офшоров?
— Она, безусловно, присутствует, потому что 
и крупный, и некрупный бизнес использу-
ют офшорные юрисдикции для снижения 
налоговой нагрузки, и у них в этом вопро-
се есть свобода выбора. Результаты нашей 
контрольной работы в этой области имеют 
неплохую динамику: мы выявляем конт- 
ролируемые сделки между взаимозависи-
мыми лицами и побуждаем бизнес к само-
стоятельной корректировке налоговой ба-
зы, если видим, например, что он использо-
вал в течение налогового периода цены, от-
личающиеся от рыночных. За три года такие 
корректировки налоговой базы превысили 
102 млн рублей.

— Часто ли вы прибегаете к блокирова-
нию счетов нарушителей подачи декла-
раций и дает ли это эффект?
— Это действенный рычаг, хотя мы к не-
му прибегаем не часто, ведь не исключе-
но, что налогоплательщик не имел намере-
ний нарушить сроки отчетности или ошиб-
ся. В 2015 году мы прибегали к блокиров-
ке счетов нарушителей 17,9 тыс. раз. Учи-
тывая, что общее число налогоплательщи-
ков у нас превышает 170 тыс., то это не та-
кая большая доля.

— В целом, по вашим наблюдениям, дис-
циплина налогоплательщиков улучша-
ется или наоборот?
— Думаю, улучшается, иначе не было бы та-
кой динамики наших показателей.

Беседовала Наталья Павлова
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«Уплата налогов и разорение бизнеса — совершенно 
не связанные друг с другом вещи»

Когда мы подаем на 
банкротство, то 
исходим из того, 
что арбитражный 
управляющий добь-
ется взыскания за-
долженности в бюд-
жет. Мы рассма-
триваем банкрот-
ство исключитель-
но как инструмент 
уплаты налогов

С начала года при-
мерно 37% налого-
вых проверок от 
рассмотренных 
следственными ор-
ганами матери-
алов завершилось 
возбуждением уго-
ловного дела. Но 
уголовные дела — 
не самоцель

— финансы —

Об инвестиционном климате в Башки-
рии и о том, какие банковские продукты 
и на каких условиях готово предоставить 
башкирским предприятиям ПАО «Пром-
связьбанк» в Уфе, рассказал региональ-
ный директор операционного офиса 
«Уфимский» Приволжского филиала бан-
ка Андрей Вяткин.

— Андрей Владимирович, вряд ли пред-
приятия могут работать над долгосроч-
ными проектами без привлечения внеш-
них источников финансирования...
— Инвестиционный кредит является двига-
телем прогресса в бизнесе. Он нужен и важен, 
но в период большой волатильности инвес-
тиции, как правило, придерживают, дожи-
даясь периода относительной стабильности.
— Банк придерживает?
— Нет, клиент. Банк, убедившись в окупаемо-
сти проекта, готов профинансировать его и в 
период кризиса. ПСБ финансирует инвести-
ционные проекты по схеме 30% к 70%, если го-
ворить о соотношении собственных средств 
предприятия и средства банка. Кроме того, 
для инвестпроектов в малом и микробизне-
се у нас создан Венчурный фонд Промсвязь-
банка и ОПОРЫ РОССИИ, через который мы 
работаем в формате проектного финансиро-
вания, то есть когда предприятие рассчиты-
вает, что реализует проект, и он будет генери-
ровать  денежный поток. Смысл в том, что те-
кущего потока не хватает на погашение кре-
дитной задолженности из-за несопостави-
мости текущего бизнеса с проектом.  Есть от-
дельные программы, которые мы внедря-
ем совместно с Федеральной корпорацией 
МСП. Это льготные кредиты на инвестици-
онные цели:  финансирование мероприятий 
по приобретению основных средств, модер-
низации и реконструкции производства, за-
пуску новых проектов, производств или  фи-
нансирование текущих расходов, связанных 
с реализацией инвестиционного проекта (не 
более 30% от совокупной величины инвести-
ционных кредитов). Программа заточена под 
определенные, наиболее перспективные от-
расли: сельское хозяйство, обрабатывающее 
производство, проекты, связанные с элек-
троэнергией, газом, водой, строительством, 
транспортом, связью, внутренним туризмом 
и высокотехнологичные проекты. В рамках 
совместной программы с Корпорацией МСП 

мы можем кредитовать средний бизнес под 
9,6%, малый — под 10,6%. Несколько заявок 
находятся сейчас на рассмотрении, и, по мо-
ему мнению, можно в результате рассчиты-
вать на хороший продукт.
— Как вы оцениваете состояние экономи-
ки региона?
— Я знаю, что власти республики делают все 
для улучшения инвестиционного климата. 
«Промсвязьбанк» в этом процессе участвует. 
Например, мы на постоянной основе работа-
ем с Корпорацией развития, но пока не выш-
ли на конкретные сделки.
— Каких отраслей, на ваш взгляд, кризис 
коснулся больше всего?
— В той или иной степени кризис затронул 
всех. Мое личное наблюдение — жилищное 
строительство: большинство застройщиков 
республики чувствуют себя в кризис неком-
фортно. Из них те, что не имели большой за-

кредитованности, смогли часть объектов пе-
ренести на более длинные сроки и продол-
жить строительство. В непростой ситуации 
оказались предприятия малого бизнеса со 
специализацией на продуктах питания. Мы 
имеем дело с L-образным характером кризи-
са, когда не приходится ждать, что удастся от-
толкнуться от дна. Но постепенное улучше-
ние в инвестиционной активности будет ак-
кумулироваться. Когда ставки по депозитам 
упали, очевидной альтернативой стали вло-
жения в бизнес. Люди начинают думать, в ка-
ком направлении его можно развивать. По-
нятно, что есть крупный бизнес, но при та-
ком раскладе двигателем экономики должно 
стать малое и среднее предпринимательство.
— Банк это учитывает?
— Учитывает и делает акцент на кредитова-
нии и обслуживании этого сектора. Я счи-
таю, что это является драйвером нашего бан-
ка. Для малого и микробизнеса — венчур-
ное кредитование. Для среднего — полный 
цикл кредитования, предоставление гаран-
тий, депозитных услуг, возможности выбора 
из большой линейки других банковских про-
дуктов, в том числе таких сложных как фак-
торинговые программы.  Факторинг  получа-
ет все большую популярность. Он удобен, его 
объемы растут. Сейчас мы активно продвига-
ем факторинг в малом бизнесе. Можно ска-
зать, что мы являемся одним из лидеров это-
го рынка в республике.
— И для крупных компаний?
— Для них в особенности. Факторинг — это 
наш локомотив, продукт, который продвига-
ет нас, поскольку позволяет многим клиен-
там в сложное время иметь формат контракт-

ной логики, что в первую очередь касается 
сервисов нефтяных компаний. Факторинг 
более всего актуален для крупных нефтедо-
бывающих и перерабатывающих компаний, 
работающих в регионе. При заключении кон-
тракта на сумму, например, 200–300 млн руб. 
им необходимо кредитоваться. Но, к сожале-
нию, под контракт этого сделать нельзя, и те-
кущая залоговая база часто не позволяет. Учи-
тывая, что по выполнению условий контрак-
та у них отсрочка составляет от 60 до 90 дней, 
мы этих клиентов факторим на большие объ-
емы.
— Кредитуете под дебиторскую задолжен-
ность?
— Да.
— А приходилось реализовать дебиторку 
как залоговое имущество?
— В моей практике таких случаев не было. 
Банк верифицирует каждую отгрузку, пере-
вод денег предваряет плотный обмен инфор-
мацией. Нельзя сказать, что это вообще без-
рисковый продукт — здесь есть риски.
— Можете назвать предприятия, которые 
находятся на подъеме?
— В первую очередь это крупнейшие компа-
нии региона. Если перейти к малому и средне-
му бизнесу, то на подъеме те, что связаны с ме-
дициной, где рост внедрения новых техноло-
гий формирует ощутимый спрос на инвести-
ции. Хорошие тенденции в сфере продуктов 
питания, где действуют несколько факторов —  
определенный тренд на замещение, больший 
интерес к бюджетным товарам, ориентация на 
здоровое питание. Растет спрос на курицу, яй-
цо, молочную продукцию, к тому же она одна 
из лучших в России. Правительство республи-

ки делает правильные акценты, поддерживая 
производителей продуктов питания, и мы го-
товы их кредитовать.
— Как себя чувствует себя банк в регионе?
— Конкуренция на башкирском банковском 
рынке есть, поэтому «Промсвязьбанк» разви-
вает востребованные нишевые продукты, ак-
тивно пользуется наработанными преимуще-
ствами. У нас есть продукты, которые позво-
ляют делать комфортным как расчетно-кассо-
вое обслуживание, где ПСБ один из лучших в 
стране, так и сложные сделки.
— С какими предприятиями вам выгод-
нее работать? От кого имеете большие до-
ходы?
— Больше всего доходов получаем от денег на 
счетах.
— Комиссия? Но если бы банк не был 
успешен в кредитовании предприятий, 
то остатки у вас были бы наверняка мень-
ше.
— Это так. Отвечу на первый вопрос — выгод-
нее всего работать с лидерами рынка. Для кор-
поративного блока успех такой стратегии оче-
виден, и оперофис четко ориентирован на ли-
деров рынка. С малым и средним бизнесом к 
сожалению и к счастью банк придерживается 
той же стратегии, поэтому в фокус внимания 
попадают только перспективные рынки, та-
кие как продукты питания и медицина.
— Насколько сложно башкирскому пред-
приятию получить у вас инвесткредит? 
— Понятно, что каждая отрасль имеет свою 
рентабельность. Под каждого клиента мы го-
товим индивидуальное предложение. Кли-
ент приходит к нам, мы выстраиваем парт-
нерские отношения, делаем под него про-
дукт. Нами анализируется состояние теку-
щей деятельности, профессионализм коман-
ды и то, насколько глубоко проработан про-
ект, под который требуется финансирование.  
Если  после этого мы понимаем, что клиент 
выбрал сферу инвестиций  правильно, учел 
волатильность, и соглашаемся с его расчета-
ми, то готовы выдать кредит. Самое главное 
во взаимоотношениях с банком, чтобы кли-
ент был откровенен и не скрывал проблем. 
Мы же, как врачи: нам нужно четко поставить 
диагноз. Внешние и внутренние факторы на-
кладывают много ограничений, и не всегда 
можно пожелания клиента буквально реали-
зовать в банковском продукте. Несмотря на 
это совместными усилиями мы всегда выхо-
дим на лучший для его финансового здоровья 
вариант.

«Кризисные явления в экономике — не повод для ограничения 
инвестиций»

По объему ВРП и инвестиций в основной капитал Башкирия занимает 10 место среди 
субъектов Российской Федерации, вводу в действие жилых домов – 5 место, сельскому 
хозяйству, объему платных услуг населению и экспорта – 7 место. Регион также занима-
ет 1 место в России по объемам первичной нефтепереработки, производству бензина и 
дизельного топлива, авиационных двигателей, автобетоносмесителей, стальной прово-
локи и кальцинированной соды.

Кризис вносит свои коррективы в оценку перспектив развития региона. В 2016 го-
ду власти республики ожидают отрицательные темпы прироста ВРП на уровне 0,3%, 
хотя ранее было запланировано увеличение показателя на 102% к уровню 2015 года. 
Базовый прогноз Минэкономразвития по росту ВРП на 2017 год пока остается на уров-
не 102,8%. С учетом прогнозов по развитию экономики России, предполагающих сни-
жение ВВП по итогам 2016 года на 0,8% и его рост на 0,8% в 2017 году, данные ориен-
тиры выглядят оптимистичными. Промышленное производство не перестанет расти 
даже при реализации пессимистичного сценария, предполагающего рост индекса 

промышленного производства на 100,5% в 2016 году  и 101,2% в 2017 году (в базовом 
варианте 102,1% и 102,8% соответственно).

Рост инвестиций в основной капитал в номинальном выражении по итогам 2016 года 
ожидается на уровне 105% — до 348,7 млрд руб., а в базовом сценарии на 2017 год – 
104,6%, до 383,8 млрд руб. Наиболее привлекательными отраслями для инвестиций в 
текущих условиях являются химическая и нефтехимическая промышленность – в силу 
устойчивости к снижениям цен на сырьевых рынках и хороших экспортных перспектив с 
учетом вероятного ослабления курса рубля. Интересна также пищевая промышлен-
ность, в которой сейчас наиболее активно идут процессы импортозамещения.

Несмотря на сложную макроэкономическую обстановку, финансовых проблем у 
региона в ближайшие годы не возникнет. Аналитики Fitch также настроены оптими-
стично и ожидают, что налоговые доходы будут стабильны за счет сильной налоговой 
базы, а бюджетный дефицит останется на низком уровне.
(ПО дАННыМ БАшСтАтА И  РОССтАтА ПРИ ПОддеРжКе АНАлИтИКОВ ПРОМСВязьБАНКА)
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день республики

— интервью –

— Артем Алексеевич, с этого го-
да Корпорация развития явля-
ется единственным оператором, 
сопровождающим реализацию 
инвест-проектов в республике. 
Раньше вы делили эти функции с 
Агентством по привлечению ин-
вестиций. Что изменится после 
концентрации полномочий в од-
ном ведомстве?
— Да, состоялся логичный переход к 
одному оператору, поскольку Агент-
ство по привлечению инвестиций 
выполняло в основном функции 
фронт-офиса, задачей которого была 
грамотная подача региона потенци-
альным инвесторам. В начале года в 
сфере государственно-частного парт-
нерства поменялись нормативные 
документы, и теперь роль публич-
ных партнеров, действующих от ли-
ца регионов, предложено передать 
к региональным корпорациям раз-
вития. В правительстве решили, что 
нам по силам стать тем самым «еди-
ным окном», которое позволит сов-
местить сопровождение инвестпро-
ектов с их информационным обес-
печением.
— Во что обходятся ваши услуги 
клиентам?
— Часть услуг корпорация как опе-
ратор по сопровождению приори-
тетных для республики проектов 
выполняет безвозмездно, часть — 
на возмездной основе, например, 
по подготовке бизнес-планов и тех-
нических условий: оплата этих ком-
петенций инвестора сегодня устраи-
вает. О конкретных ценах говорить 
не буду, так как проекты разные. Ска-
жу лишь, что наши ценовые условия 
и качество настолько привлекатель-
ны, что многие клиенты, обращав-
шиеся в иногородние консалтинго-
вые компании, в итоге приходят к 
нам.
— Из чего складывается структу-
ра выручки корпорации?
— Большую ее часть обеспечивает 
передача в аренду площадей в инду-
стриальных парках, где мы являем-
ся управляющей компанией. Второй 
источник — консалтинг. В прошлом 
году поступления от аренды сфор-
мировали 75% выручки, консульта-
ционные услуги — 25%. По выруч-
ке мы выросли с 15,6 млн в 2014 го-
ду до 24 млн руб. в 2015, то есть в пол-
тора раза. Но, конечно, мы способ-
ны на большее, хотя уже по итогам 
2015 года корпорация получила вто-
рое место в рейтинге информацион-
ной открытости региональных кор-
пораций развития России, подго-
товленном Финансовым универси-

тетом при правительстве РФ. Это ме-
сто среди 44 номинантов.
— В республике десять индустри-
альных парков. Популярна ли эта 
концепция у бизнеса?
— Эта отрасль пока проходит этап 
становления, но есть существенное 
продвижение. Корпорация являет-
ся управляющей компанией для че-
тырех индустриальных парков — 
«Строительные материалы Башкор-
тостана» в Агидели, «Уфимского», 
«Химтерра» в Благовещенске, про-
ектируемого парка в Стерлитамак-
ском районе. «Уфимский» и «Хим-
терра» уже работают и имеют рези-
дентов, в том числе якорных. Напри-
мер, в парке «Уфимский» — один из 
лучших результатов по заполнению: 
80% при среднероссийских 57%. За 
деревообрабатывающей компани-
ей «Кроношпан» сюда пришли про-
изводители мебели, компания «Бо-
ярд» построила цеха для хранения 
и распределения материалов, а те-
перь строит для производства кор-
пусной мебели. 5 га площадей заня-
ла компания «Монарх» — под рас-
пределительный центр строймате-
риалов. В «Химтерре» мы работаем 
совместно с «Сибуром». Компания 
«Благовещенский пластик», веро-
ятно, будет якорным арендатором. 
«Сибур» оказывает всю необходи-
мую поддержку проекту. 

Мы консультируем также част-
ный индустриальный парк «Велес» 
(площадь парка составляет 8,3 га) в 
Стерлитамаке. Якорным арендато-
ром в нем должен стать китайский 
производитель нефтегазового обо-
рудования «Хайчен нефтемаш». Они 
подписали договор о намерениях 
по созданию этого парка. Кроме то-
го, по договору между корпорацией 
и «РусГидро Энергоэффективность 
Башкортостан» мы выполняем бро-

керские функции по привлечению 
резидентов в индустриальный парк 
«Зубово».
— Одним из первых создавался 
парк в Агидели, но развивается 
он медленнее уфимских. Какие у 
него  перспективы?
— Агидель — это крайне интерес-
ный опыт не только для нас, но и для 
Ассоциации индустриальных пар-
ков России, если учесть, что город 
еще несколько лет назад практиче-
ски был лишен экономических пер-
спектив. Пару лет назад мы получи-
ли в распоряжение от Росатома быв-
шую площадку строившейся Баш-
кирской АЭС, законсервированную 
в 1986 году. В кратчайшие сроки кор-
порация провела ее технический ау-
дит, подготовлен весь необходимый 
набор документов для включения 
объекта в генплан города, где его 
раньше не было. Сейчас мы плотно 
занимаемся заполнением этой тер-
ритории производственными пред-
приятиями. Интерес есть, хотя, воз-
можно, не такой большой, как хоте-
лось бы. За год в парк пришло шесть 
предприятий, пока небольшие. Учи-
тывая, что парк второй по величи-
не после «Уфимского», его площадь 
223,9 га, для хорошего заполнения 
нужен якорный резидент. Тогда бу-
дет прорыв. У нас есть несколько 
идей, кто может им стать. Конечно, 
крупные компании, которые мы ви-

дим в числе возможных резидентов, 
не принимают такие решения быс-
тро. Например, сложно доказать ин-
вестору, что в городе есть квалифи-
цированный персонал, который по-
ка работает на севере вахтовым мето-
дом и готов сменить работу. Вообще 
о парке в Агидели есть смысл гово-
рить не как об отдельно взятой тер-
ритории, а как части развития Волж-
ско-Камского промышленного уз-
ла. Давайте помнить, что ограниче-
ния на использование этой террито-
рии сняты совсем недавно, и толь-
ко в этом году там начал действо-
вать льготный режим арендных ста-
вок, утвержденный Минземимуще-
ства. В первый год арендатору пре-
доставляется 70-процентная скидка 
от рыночной стоимости аренды, вто-
рой год — 40%, третий — 30%. Малый 
бизнес уже среагировал — в парке 
открыто производство тротуарной 
плитки. Мы в свою очередь опроси-
ли и подготовили предложения 300 
компаниям этого сегмента из раз-
личных городов, которые, по наше-
му мнению, могли бы стать резиден-
тами парка. Фактически пока зашла 
одна компания. Но таковы особен-
ности нашей работы: быстрых реше-
ний от потенциальных резидентов 
ждать не приходится.
— Одним из перспективных про-
ектов Агидели долгое время счи-
тался речной порт для прохожде-
ния судов класса «река-море». Эти 
планы в силе?
— Да. Глубинные измерения, про-
веденные Росинжинирингом, пока-
зывают, что временная причальная 
стенка может сегодня принимать су-
да класса «река-море». Подготовлен-
ная с нашей стороны документация 
по постановке на учет причальной 
стенки как гидротехнического соо-
ружения передана для утверждения 
генплана города. 
— По заполняемости индустри-
альных парков далеко продви-
нулся Татарстан. Что нам мешает 
повторить опыт соседей?
— Помимо того, что мы начали го-
раздо позже, у нас еще и разные 
подходы. Татарстан и Калужская об-
ласть строят универсальные пар-
ки, в расчете на любого резидента, 

и приглашают уже на подготовлен-
ную площадку. Мы развиваем пар-
ки только в привязке к потенциаль-
ному резиденту, с учетом его инте-
ресов. При том конкурентном рын-
ке парков, который складывается в 
России, наш подход снижает риски 
дисбаланса спроса и предложения, 
приводящего к переизбытку пло-
щадок. К тому же он менее затрат-
ный. 
— Капитальные вложения корпо-
рации в прошлом году состави-
ли 446,29 млн рублей. Из каких 
источников вы получали средст-
ва и на что они пошли? 
— Наши источники — это средства 
Регионального фонда и собственные 
средства корпорации. Вложения на-
правлены в основном на подготов-
ку инфраструктуры парков «Уфим-
ский» и «Химтерра» — инженерной, 
транспортной, энергетической, газо-
вой. В этом году планируем довести 
капвложения до 600 млн рублей.
— Вы закладываете в планы оку-
паемость парков?
— Разумеется. Мы не хороним вло-
женные средства. Например, в пар-
ке «Уфимский» на один вложен-
ный рубль республика получила  
21 рубль вложений в основной ка-
питал. С другой стороны, бизнес-мо-
дель индустриальных парков, реа-
лизуемых корпорацией, не подразу-
мевает получения сверхприбылей. 
Это все-таки не девелоперский про-
ект, а мера поддержки инвестици-
онного климата. Нельзя сравнивать 
управляющую компанию гостини-
цы или торгового центра с управля-
ющей компанией индустриального 
парка. В противном случае, если бы 
мы следовали исключительно ком-
мерческим принципам, то заложен-
ная в проект прибыль стала бы до-
полнительными расходами для ре-
зидентов, а это отражается на кон-
курентоспособности их продукции 
и, в конечном счете, негативно ска-
зывается на экспортном потенциа-
ле региона. 
— Вы планируете больше парков?
— К 2020 году в Башкортостане, по 
нашим планам, должно быть 15-20 
парков. Это могут быть свободные 
площади крупных промпредприя-

тий — их сегодня достаточно: нужно 
реиндустриализировать и ввести их 
в оборот в формате парков. Один из 
последних примеров — Уфимский 
тепловозоремонтный завод. Есть 
ряд площадок у промышленных ги-
гантов в Стерлитамаке, НефАЗа, про-
рабатывается вариант переформа-
тирования площадей КумАПП, «Газ-
пром нефтехим Салавата».
— Корпорация входит и в ме-
неджмент коммерческих проек-
тов, не связанных с созданием и 
управлением парками. Чем вы 
можете быть полезны в этом ка-
честве?
— У нас есть рамочные соглашения с 
«Башнефтью», «Газпром межрегион- 
газом Уфа», «Кроношпаном», кото-
рые предполагают инвестиционное 
консультирование ряда проектов. 
Мы оказываем сопровождение 48 
проектам в самых разных отраслях 
с заявленным объемом инвестиций 
47 млрд рублей и сроком реализа-
ции до 2022 года. Есть уже успешно 
реализованные проекты с нашим 
участием, например, строительство 
гипермаркета «Декатлон», туристи-
ческого объекта «Бухта кила» в Ну-
римановском районе. По ряду про-
ектов мы работаем совместно с феде-
ральными структурами, например, 
с Фондом развития промышленно-
сти. С фондом РЖС занимаемся раз-
витием социальной и сервисной ин-
фраструктуры проекта комплексно-
го освоения территории Миловско-
го парка.
— На сопровождении корпора-
ции был проект строительства се-
ти вертолетных площадок в Уфе... 
— И есть. Для компании «Аэросоюз» 
определены основные точки подле-
та и временной посадки для доза-
правки вертолетов в нашей респу-
блике. Исходя из этого компания 
определила инвестиционную про-
грамму. Сейчас подбираем помеще-
ния под обучающий центр, центры 
аэротакси и обслуживания вертоле-
тов. Частные вертолеты в Башкирии 
есть, поэтому направление для инве-
стиций перспективное.
— Удается встраиваться в феде-
ральные программы?
— Да. Например, индустриальный 
парк «Промцентр» вошел в десятку 
победителей конкурса инвестпро-
ектов на возмещение процентов по 
кредитам. С «Уфимским» мы участво-
вали в конкурсе на возмещение за-
трат на создание инфраструктуры 
индустриальных парков: получено 
положительное заключение Мин-
промторга и Минфина РФ.
— В какие проекты планируете 
еще войти? 
— Свои планы мы изложили в про-
екте Социально-экономического 
развития республики до 2030 года, 
который сейчас разрабатывается. 
Когда он будет утвержден, можно по-
говорить об этом. Скажу только, что 
в этом году мы делаем упор на проек-
ты в Зауралье, северо-востоке респу-
блики и в сфере ГЧП. 

Беседовала Елена Синицына

«В республике состоялся логичный переход  
к единому оператору инвестиций»

23%

77%

Какому бизнесу нужны промплощадки?

СПРОС НА ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПЛОЩАДКИ В БАШКИРИИ (2015 год. Данные Корпорации развития РБ)
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Какие площади нужны бизнесу? На что есть спрос? 
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— «Зеленая точка» в Уфе уже полто-
ра года. С какими итогами вы подо-
шли к этой дате?
— Узнаваемость бренда выросла. Мы 

вдвое увеличили количество абонентов, 
если говорить о физических лицах, и зна-
чительно увеличили число подключений 
в сегменте b2b. Сейчас находимся в фазе 
качественного рывка. Увеличиваем штат, 
уже запустили точку продаж в ТЦ МИР,  
готовимся открыть еще два офиса про-
даж, в Сипайлово и в Черниковке. Помимо 
этого со следующего года у нас в планах 
запустить телефонию для сегмента В2В, 
для формирования комплексных пакетных 
предложений, отвечающих всем потребно-
стям бизнеса.

— С чем связан такой рост, особенно 
на конкурентном рынке Уфы? 
— Причин несколько. Первая и, на мой 

взгляд, самая важная — наша концепция 
простоты и понятности. Почему «Зеле-
ная точка»? Это символ простоты. У нас 
реальная высокая скорость, стабильный 
сигнал, понятные тарифы, которые не ме-
няются — все для комфорта абонентов. 
Мы готовы гарантировать, что скорость 
будет такой, как и было заявлено при 
подключении. Тарифная линейка — не 
нужно ломать голову, пытаясь верно по-
нять все сноски и дополнения. Мы пред-
лагаем несколько тарифов, цены на кото-
рые установлены и не меняются. Клиенту 

нужно выбрать, а затем — только пользо-
ваться услугами. 

Вторая — это наше отношение к або-
нентам. Мы — альтернативный интер-
нет-провайдер, и можем себе позволить 
выстраивать с клиентами доверительные 
отношения, находить время для каждо-
го, уделять внимание. В случае неполадок 
время ожидания не будет продолжитель-
ным, не придется долго «висеть» на линии, 
ожидая ответа, а потом искать время, что-
бы специалисты приехали и проконсульти-
ровали… 

И третье — мы современная компания, 
постоянно внедряем технологии, призван-
ные сделать потребление контента проще, 
выгоднее, быстрее. Например, у нас есть 
мобильное приложение, с помощью кото-
рого можно управлять услугами. Не нужно 
никуда идти, подписывать гору бумаг, если 
нужно на время отключить интернет. Если 
вы уезжаете на какое-то время — вы про-
сто блокируете услуги доступа на период 
времени, удобный вам. А когда возвраща-
етесь — все снова работает, средства сэко-
номлены, время тоже. 

— Какие услуги вы можете выде-
лить, если говорить о физических 
лицах, которые, скажем прямо, уже 
избалованы тарифами, пакетами, 
всевозможными акциями?
— Одно из основных преимуществ 

«Зеленой точки», которое я выделил для 

себя — это наличие IP-телевидения. Мы 
все сейчас стремимся к экономии време-
ни, ресурсов, об этом говорит, например, 
рост числа пользователей AppleMusic или 
«Яндекс.Музыки». Нет смысла хранить 
огромные объемы данных на физических 
носителях, когда есть облачные сервисы. 
Нет необходимости скачивать контент, 
когда можно  смотреть или слушать в ре-
жиме он-лайн. И, разумеется, никто не 
хочет больше ждать любимый сериал или 
быть прикованным к экрану, если идет 
важный матч. Знаете, за что спортивные 
болельщики обожают нас? За то, что IP-
телевидение позволяет поставить на пау-
зу прямой эфир, не пропустить ни одного 
важного момента. По сути, оно дает нам 

возможность управлять эфиром, не быть 
просто потребителем, а выбирать — про-
дукт и время. 

— Что нужно, чтобы подключить 
такую опцию? Она, безусловно, при-
дется по вкусу многим…
— IP-телевидение — это часть одно-

го из тарифов. За умеренную цену клиент 
получает максимальную скорость и воз-
можность управлять контентом. В самом 
ближайшем будущем можно будет с по-
мощью простого поиска по названию нахо-
дить все, что угодно — матчи, которые шли 
ночью, фильмы, которые транслировались 
на прошлой неделе, концерты, переда-
чи… Это будущее, когда не нужно ничего 
хранить на физических носителях, можно 
найти что угодно, не беспокоясь о скорости 
и трафике.

Если о технических требованиях — 
нужна небольшая цифровая приставка, 
по размеру она напоминает мобильный 
телефон и позволяет все то, о чем мы го-
ворим относительно управления эфиром; 
это пауза, перемотка и архив телепередач, 
которые можно посмотреть в удобное для 
вас время. 

— Сегмент b2b — как в нем обстоят 
дела? Вы уже упомянули, что и там у 
вас произошел рост числа абонентов.
— Для юридических лиц у нас есть 

специальные предложения, мы готовы с 
каждым персонально общаться, продумы-
вать вместе, какой тариф будет оптималь-
ным, что нужно включать в пакет. Перед 
тем, как стать нашим постоянным клиен-
том, компания может воспользоваться 

услугой «Тест-100» — попробовать макси-
мальную скорость. 

Огромной популярностью пользуются 
наши бизнес-завтраки, которые мы сами 
организовываем — приглашаем клиен-
тов, ключевых спикеров, бизнес-тренеров. 
Темы актуальные — маркетинг в интер-
нете, результативная работа в сети. В по-
следнее время активно идут подключения 
юридических лиц не только в Уфе, но и в 
Нефтекамске и Белорецке. 

— Как вы себя ощущаете на конку-
рентном рынке Башкирии? Есть мне-
ние, что он перенасыщен операто-
рами, предлагающими практически 
аналогичные услуги.
— Он действительно насыщен. Мы уве-

ренно себя чувствуем, потому что нашли 
свою нишу — клиенториентированная 
компания, которая не стремится перегнать 
других игроков по количественным пока-
зателям. Мы сконцентрированы на качест-
ве и сервисе, а значит, готовы предоставить 
достойную альтернативу тем, кто по раз-
ным причинам хочет поменять оператора. 

Главный офис обслуживания клиентов: 
Уфа, ул. Степана Кувыкина, 35.

Часы работы офиса:
С 9:00 до 20:00.

Дополнительный офис:
ЦТиР Мир (0 уровень, Южная Галерея) 

С 10:00 - 22:00
Единый номер обслуживания:

(347) 226-55-55
Info@ufa.zelenaya.net
Сайт: ufa.zelenaya.net

«Зеленая точка»: сигнал уверенный
Об услугах связи будущего — Ильгиз Галлямов, директор провайдера 
«Зеленая точка», который предоставляет домашний безлимитный 
интернет и цифровое телевидение.
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Руководитель Корпорации развития респу-
блики  Артем Киреев — о том, какой экономи-
ческий эффект приносят индустриальные 
парки, и как работает в регионе система со-
провождения инвестиционных проектов в ре-
жиме единого окна.
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день республики

— от первого лица —

Объем привлеченных вкладов  
ПАО «социнвестбанк» с начала года уве-
личился на 2 млрд руб.  и составил  
11 млрд руб. Таким образом, вклады 
физлиц показали прирост на 24%, в то 
время как в целом по Башкирии по состо-
янию на 1 сентября этот показатель был 
равен 5%. Как удалось добиться такой 
динамики и чем сегодня живет банк, рас-
сказал председатель правления  
социнвестбанка Радик Ахметшин.

— Радик Фагимович, как сегодня пози-
ционирует себя Социнвестбанк?
— Прежде всего, хотел бы отметить, что 
мы единственный региональный коммер-
ческий банк со 100%-процентным государ-
ственным участием. Это очень важный ас-
пект, на который наши клиенты обраща-
ют внимание в первую очередь, ведь тур-
булентность на банковском рынке сегод-
ня очень велика. Кроме того, мы позицио-
нируем себя как полноценный многофунк-
циональный региональный банк с универ-
сальной продуктовой линейкой, приспосо-
бленной к потребностям ведения регуляр-
ного бизнеса. Мы предоставляем банков-
ские услуги розничным и корпоративным 
клиентам, малому бизнесу. Социнвестбанк 
отличается от любого другого банка россий-
ского масштаба тем, что работает в рамках 
региона в тесном взаимодействии с прави-
тельством и ориентирован исключительно 
на Башкирию, по крайней мере, в настоя-
щий момент.
— Что вы можете сказать о конкуренции 
на банковском рынке Башкирии и в чем 
видите конкурентные преимущества  
Социнвестбанка в его новом качестве?
— От конкуренции никуда не денешься, 
это нормальная составляющая бизнеса. 
Она касается всех игроков: другие кредит-
ные организации теперь тоже вынуждены 
считаться с нашими интересами и ориен-
тируются на наши возможности, выстраи-
вая свою продуктовую линейку, формируя 
свою политику с учетом того, что есть такой 
активный игрок на региональном рынке 
как Социнвестбанк. Основное конкурент-
ное преимущество наше состоит в том, что 
Социнвестбанк отличает высокая степень 
надежности.

— Насколько ваша продуктовая линейка 
удовлетворяет сформировавшемуся в ре-
гионе спросу на банковские продукты?
— Мы не стоим на месте и разрабатываем 
актуальные продукты, учитывая потребно-
сти конкретных слоев населения и группы 
предприятий. Выстраивая розничный биз-
нес, не забываем бюджетников и пенсио-
неров. Разработана специальная програм-
ма для государственных и муниципальных 
унитарных предприятий, позволяющая 
упростить их доступ к банковскому финан-
сированию.

Для субъектов малого бизнеса банк пред-
лагает хорошие возможности, в том чи-
сле пополнение оборотных средств, целе-
вые кредиты, финансирование оборотных 
средств путем предоставления овердрафта. 
В настоящее время в банке действуют очень 
конкурентные тарифы на расчетно-кассовое 
обслуживание. Пользуется популярностью 
наш продукт «Бизнес-преимущество», в рам-
ках которого Социнвестбанк выдает средст-
ва для рефинансирования существующей за-
долженности в сторонних банках, разумеет-
ся, на более выгодных условиях. 
— Предлагаете нечто подобное физли-
цам?

— Да, для физических лиц также есть воз-
можность рефинансирования на более вы-
годных условиях. 
— По корпоративным клиентам есть ка-
кие-то отраслевые предпочтения?
— Для Социнвестбанка разработана кредит-
ная политика, утвержденная нашим акцио-
нером, куда заложены параметры риск-ап-
петита. Чтобы у нас стояли ограничения на 
работу с той или иной отраслью — такого 
нет. При этом, естественно, мы взвешиваем 
наши возможности, кредитуя ту или иную 
отрасль.

Одним из приоритетов для нас стала рабо-
та с региональным муниципальным хозяй-
ством. С этого года мы выделили это направ-
ление в отдельную структуру: теперь для ра-
боты с муниципальными проектами, клиен-
тами муниципального хозяйства организо-
вано специальное подразделение, что обес-
печит более эффективное и удобное взаимо-
действие клиентов с банком. 
— Акционер как-то влияет на вашу кре-
дитную политику?
— Банк «Российский капитал», дочерний 
банк госкорпорации Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ), является нашим един-
ственным акционером с 2016 года, и мы вы-
страиваем кредитную политику общими 
усилиями, реализуя те подходы, которые 
продвигает наш акционер.
— У вас одни взгляды на ситуацию?
— Да, по-другому быть не может.
— Методическая помощь оказывается?
— Конечно, и помощь немалая. Это всесто-
ронняя поддержка в методологических раз-
работках, в том числе, внутренних норма-
тивных документов. Это касается и внутрен-
них документов по управлению рисками. 
— Надо признать, что у Социнвестбанка 
довольно драматичная история. Что по-
вашему позволило выжить?
— Говорить о чем-то одном было бы непра-
вильно — это комплекс системных мер. 
Большую роль первоначально сыграло об-
ращение правительства республики в Цен-
тральный Банк с целью сохранить нас. Это 
был один из главных факторов, благодаря 
которому и АСВ, и ЦБ убедились в том, что 
Социнвестбанк это не рядовой убыточный 
банк, а актив, имеющий важное социаль-
ное значение для региона. Дальше уже бы-
ло дело техники.
— Техники реализации? 

— Был сформирован целый комплекс доку-
ментов: план участия в банке, план финан-
сового оздоровления банка, включающий 
различные варианты поддержки банка на 
первоначальном этапе, разработана бизнес-
модель.
— Консультанты привлекались?
— Внешние консультанты и консалтинго-
вые фирмы не привлекались, поскольку не 
было необходимости — есть стандартный 
комплекс мер, реализации которых требует 
законодательство. АСВ пошло по стандарт-
ной схеме: был проведен конкурс, выбран 
инвестор, которым стал банк «Российский 
капитал». Почему сейчас банк эффективен? 
Потому что были сформированы вертикали 
розничного бизнеса, малого бизнеса, кор-
поративного бизнеса, риск-менеджмента, 
юридических служб, залоговых служб, безо- 
пасности. Благодаря этому мы смогли вый-
ти на рынок в новом качестве, занять свою 
нишу и составить конкуренцию действую-
щим игрокам. В состав временной админи-
страции я вошел в конце августа прошлого 
года, затем, с 1 февраля, когда процедурно 
закончились полномочия временной адми-
нистрации и функции управления банком 
были переданы инвестору, вступил в долж-
ность председателя правления. С этого мо-
мента, можно считать, начался активный 
этап развития — формирование команды, 
новой продуктовой линейки. Планы у нас 
амбициозные — стать опорным банком Ре-
спублики Башкортостан. 
— Как Башкредитбанк раньше?
— Не совсем. У нас акцент делается на регио- 
нальные проекты, где есть потребность в 
финансировании — их достаточно много. И 
способов реализации тоже достаточно. При-
оритетны для нас муниципальное хозяй-
ство, ЖКХ, теплоэнергетика и энергетика, 
строительство. 
— У Социнвестбанка большая сеть струк-
турных подразделений — 36 допофисов, 
3 операционные кассы и 20 операцион-
ных офисов, часть из которых досталось 
в наследство от агропромбанка «Башки-
рия». Не планируете сокращать?
— Наличие сети позволяет быть доступны-
ми для предприятий и населения даже са-
мых удаленных районов. Такими возможно-
стями надо пользоваться, и банк планирует 
эту сеть развивать. Мы считаем ее одним из 
своих конкурентных преимуществ. Социн-

вестбанк доступен, удобен, он находится ря-
дом: за кредитом не нужно ехать в Уфу с паке-
том документов — на месте получите и сер-
вис, и услугу.
— В прошлом году ваш акционер — банк 
«Российский капитал» и правительство 
Башкирии подписали соглашение о со-
трудничестве, к которому прилагался 
план реализации проектов, где были чет-
ко прописаны мероприятия и сроки ре-
ализации. Над какими крупными проек-
тами вы сейчас работаете? 
— В рамках этого соглашения шло, напри-
мер, финансирование строительства Затон-
ского моста, инвестиционной программы, 
замены котельных в Туймазах, строитель-
ных проектов Фонда жилищного строитель-
ства. К проектному финансированию мы от-
носимся очень положительно и готовы рабо-
тать в этом направлении. 
— Каковы сейчас источники фондирова-
ния банка?
— У банка достаточно источников фонди-
рования. Это стандартно остатки на расчет-
ных счетах, остатки на депозитных счетах 
физлиц, к которым у нас особо бережное от-
ношение, есть возможность использовать  
РЕПО, можем привлечь ресурсы у акционе-
ра. Поддержка у нас есть.
— Сейчас многие банки наращивают 
портфели ценных бумаг.
— Мы не стремимся к росту этого актива, 
поскольку предпочитаем работать с реаль-
ным сектором экономики — он более по-
нятен и открыт для анализа и оценки пер-
спектив. Портфель ценных бумаг есть, но в 
основном он состоит из государственных 
ценных бумаг. Высокорисковых операций 
мы избегаем.
— Что можете сказать о вашей долгос-
рочной стратегии?
— Наша цель — стать опорным банком для 
Башкирии, обеспечив финансирование ре-
спубликанских проектов с высокой соци-
альной значимостью. Второе стратегиче-
ское направление — развитие регулярно-
го бизнеса, включая полноценное разви-
тие сети банкоматов на территории респу-
блики, расширение сети дополнительных 
офисов. Мы займем определенную нишу. 
Какую? Покажет время. Одно могу сказать: 
уже сейчас на нас можно ориентироваться 
как на один из самых надежных банков ре-
гиона.

«Планы у нас амбициозные — стать опорным банком  
Республики Башкортостан»

ПАО «СОцинвеСтбАнк». РекЛАМА

Рустэм Сулейманов, музыкант:  
— Я жил во многих регионах России, но Башкирия была 
и остается моей любимой республикой. Здесь хороший 
климат и красивая природа. К сожалению, через два ме-
сяца я переезжаю в другой регион, так как работать 
здесь стало практически невозможно. Культура и искус-
ство перестали быть независимыми, стали политизиро-
ваться.

Алексей Изотов, депутат Госдумы:
— Безумно нравится! Это мой родной край. Здесь роди-
лись мои родители, жена, дочь. Здесь живут наши дру-
зья. Здесь я получил образование и уникальный опыт 
работы. У нас открытые люди и большие возможности 
для реализации себя как личности. 

Василь Ханнанов, художник:
— Место рождения, как и время, я не выбирал, поэтому 
вопрос, нравится — не нравится, неуместен. Я стара-
юсь любить все, к чему прикасаюсь. Без любви нет ни-
чего в этом мире.
 
Эльвира Аиткулова, депутат госсобрания:
— Нравится. Здесь моя семья, друзья. Люблю простор и 
красоту нашей природы. Нравится, что в Уфе создается 
атмосфера, которая вдохновляет на новые проекты.
 
Раис Габитов, директор коммуникативного 
агентства R&R:
— Мне нравится жить в Башкирии, в Уфе. Это род-
ное для меня место, где сочетаются удобства мега-
полиса и красивой природы. В этом городе есть все 
блага миллионника — гипермаркеты, кинотеатры, 
хорошая медицинская помощь. При этом я могу 
сесть в машину и через три часа доехать до Ураль-
ских гор. Или взять такси и через 20 минут добрать-
ся до аэропорта: пару часов — и я уже в другом го-
роде. Кроме того, здесь живут мои друзья, люди с 
яркой индивидуальностью, с которыми интересно 
общаться.

Константин Лавров, управляющий сетью 
ресторанов итальянской кухни Bella Italia  
и «Amore пицца»:
— Конечно, нравится. Я местный житель и патриот. Мне 
нравится тот город, в котором я живу, богатая природа. 
Я отдыхаю на местных курортах, езжу на рыбалку и охо-
ту. Не мешало бы подтянуть инфраструктуру, в частно-
сти дороги. Тем не менее, развитие республики видно.
 
Руфина Шагапова, региональный лидер партии 
«Зеленые»:
— Я люблю свою республику. Здесь можно проснуться 
ранним утром в палатке на берегу реки  и сквозь туман 
наблюдать, как перед тобой открывается вид на величе-
ственные горы. Именно в такие моменты ощу-
щаешь магию региона. 

А вам нравится жить  
в Башкирии?
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Собственные программы в 
Фонде развития моногородов намерены за-
щитить и четыре других башкирских моно-
города: Белорецк, градообразующим пред-
приятием которого является Белорецкий 
металлургический комбинат группы «Ме-
чел», Нефтекамск (НефАЗ группы КамАЗ), 
Благовещенск («Полиэф» — СИБУР) и Учалы 
(Учалинский ГОК группы УГМК). Белорецк и 
Нефтекамск отнесены к категории городов, 
имеющих риски ухудшения социально-эко-
номического положения, Благовещенск и 
Учалы — монопрофильных образований со 
стабильной социально-экономической си-
туацией.

В Нефтекамске связывают с получением 
особого статуса перспективы развития пред-
приятий за пределами группы КамАЗ. Вряд 
ли заявка города, направленная в Фонд раз-
вития моногородов, будет одобрена рань-
ше 2017 года, отмечают в местной админи-
страции. «Сейчас город находится под серь-
езным влиянием НефАЗа, на него ориенти-
рован и малый бизнес, и хотя на сегодняш-
ний день Нефтекамский автозавод работает 
стабильно и обеспечивает высокий индекс 
промпроизводства, мы бы хотели иметь точ-
ку роста, чтобы развиваться равномерно»,— 
отмечает заместитель главы администрации 
Нефтекамска по экономике и промышлен-
ности Лилия Зайнуллина. В числе потенци-
альных резидентов ТОР в Нефтекамске ви-
дят «уникальный, но пока не загруженный» 
Нефтекамский машиностроительный завод 
(производит насосное оборудование), в за-
пуск которого был вложен 1 млрд руб. «Серь-
езные планы по развитию имеют на „Иско-
же“ — предприятие уверенно входит в от-
расль автомобилестроения»,— отметила со-
беседница. Особый экономический статус 
мог бы побудить к развитию производства 
молокоперерабатывающую группу «Аллат», 
у которой в Нефтекамске есть простаиваю-
щие мощности, и «Башлеспром», надеются в 
местной администрации.

Градообразующие предприятия моного-
родов, в свою очередь, готовы предоставить 
резидентам свободные площади. «У нас есть 
недвижимость, которая не используется уже 
долгие годы. Ее довольно много. Мы прора-
батываем возможность ее передачи резиден-
там ТОР для создания инфраструктуры их 
производств,— говорит управляющий ди-
ректор КумАПП Юрий Пустовгаров.— Кро-
ме того, мы поддерживаем программу Фон-
да развития моногородов своими специали-
стами, например мой заместитель входит в 
команду по подготовке ТОР в Кумертау».

Резиденты ТОР в других российских горо-
дах (этот статус имеют 10 моногородов, пер-
выми были Гуково в Ростовской области и 

татарстанские Набережные челны) отмеча-
ют, что идея себя оправдала. «За время рабо-
ты мы ни разу не столкнулись с администра-
тивными барьерами. Скорее наоборот, пос-
тоянно получаем поддержку, нас постоян-
но стимулируют, чтобы проект развивался 
быстрее,— отмечает Сергей Гуськов, прези-
дент группы компаний „Энергия“ (резидент 
ТОР в Свердловской области и в Комсомоль-
ске-на-Амуре, производит элементы сило-
вого каркаса гражданских судов для Sukhoi 
Superjet и авиадетали из титановых, алюми-
ниевых и стальных сплавов).— Созданы ре-
альные действенные инструменты, которые 
закрывают все вопросы создания и развития 
бизнеса на территориях опережающего раз-
вития. Работа в условиях ТОРов имеет огром-
ное количество плюсов». 

Однако для подготовки городов к функцио-
нированию в режиме ТОР требуется большая 
работа, отмечает первый заместитель главы 

администрации Гуково Андрей Зарипов. «Без 
помощи региональной власти такие террито-
рии не смогут добиться ничего, так как нельзя 
развивать производство, не развивая парал-
лельно культуру, социальную сферу, инфра-
структуру. Возродить моногорода может толь-
ко их комплексное развитие»,— отмечает он. 
Гуково пока не может похвалиться большим 
продвижением в рамках программы ТОР. В 
городе есть проблема с подключением к газо-
вым сетям. «Это ключевой момент для круп-
ных инвесторов. Любые крупные промыш-
ленные производства довольно тяжело реали-
зовать без газа,— отмечает Андрей Зарипов.— 
Но мы над этим работаем. „Газпром“ планиру-
ет реконструировать газораспределительную 
станцию к 2018 году. Интерес к созданию в го-
роде производств проявляют разноплановые 
компании, и это радует». 

Директор пермского филиала «БКС пре-
мьер» Наталья Кондрашова резюмирует, что 

статус ТОР «без сомнения, может стать хоро-
шим драйвером для роста экономических 
показателей». «При этом как минимум мест-
ный бизнес вполне может быть в этом заин-
тересован, поскольку вся необходимая ин-
фраструктура для инвестиций есть. Напри-
мер, в Кумертау расположено одно из самых 
технологичных вертолетных производств, 
ряд относительно крупных предприятий 
есть и в Белебее, что определяет наличие 
транспортной и инженерной инфраструкту-
ры. Налоговые льготы, без сомнения, могут 
заинтересовать инвесторов, которые ищут 
возможности для создания новых произ-
водственных площадок в регионе. При пра-
вильной работе местных чиновников в пер-
спективе 10–15 лет статус территорий опере-
жающего развития может существенно из-
менить экономическую ситуацию этих горо-
дов»,— полагает эксперт.

Булат Баширов с17
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— строительство —

— Инвестиции в покупку дорогих квартир в Москве 
на стадии котлована или подготовки площадки под 
строительство могут обеспечить доходность более 
60% без учета инфляции, подсчитали эксперты ком-
пании Colliers International. Как бы вы оценили до-
ходность инвестиций в уфимскую недвижимость?
— В первую очередь, я бы оценил инвестиции в уфим-
скую недвижимость как доступные и максимально по-
нятные для жителей города. Возможные альтернати-
вы, я имею в виду валюту, ценные бумаги и, к приме-
ру, драгметаллы, — это те инвестиционные инструмен-
ты, взяться за которые в текущих экономических реа-
лиях не рискнет даже опытный финансист. Если гово-
рить о банковских вкладах, то это, пожалуй, единствен-
ная разумная альтернатива инвестициям в недвижи-
мость. Однако не стоит забывать, что надежные финан-
совые институты предлагают свои депозитные продук-
ты, процентную ставку по которым с учетом текущего 
уровня инфляции с трудом можно считать прибыльной, 
а банки, обещающие заоблачную доходность от своих 
вкладов, зачастую и вовсе оказываются недееспособны-
ми. Приобретение квадратных метров с целью сбереже-
ния и преумножения своего капитала — это классиче-
ская инвестиционная стратегия, к которой сегодня об-
ращается все больше уфимцев. Если говорить в цифрах, 
то средний уровень доходности от вложений в проекты 
группы компаний «Госстрой» на первоначальном этапе 
их реализации составляет около 25–30%, считая окон-
чанием инвестиционного периода дату ввода объекта 
в эксплуатацию. 
— При колебании курса рубля граждане, пытаясь со-
хранить свои накопления, как правило, покупают 
недвижимость. Зафиксировали ли девелоперы сей-
час рост продаж?
 — Объем продаж застройщика зависит от множест-
ва факторов. Эти факторы имеют обыкновение влиять 
на количество сделок как положительным, так и отри-
цательным образом. Именно поэтому спрос на жилую 
недвижимость имеет волнообразный характер. К сожа-
лению, недостаточный уровень финансовой грамот-
ности нашего населения заставляет людей прибегать, 
как им кажется, к простым и выгодным инвестицион-
ным инструментам, которые по факту оказываются ни-
чем иным, как мошенническими схемами. Это негатив-
ный фактор для нас как для застройщика. Напротив, 
тесное сотрудничество крупных девелоперов со страхо-

выми компаниями, с надежными банками, а также ра-
бота в рамках федерального закона №214 делает прио-
бретение недвижимости отличным вложением денеж-
ных средств для тех, кто правильно расставляет прио-
ритеты. Это положительный фактор для динамики про-
даж застройщика. Также не стоит забывать, что сегодня 
строительные компании идут навстречу своим клиен-
там, что делает первичное жилье более доступным для 
широкой общественности. К примеру, сегодня группа 
компаний «Госстрой» предлагает своим клиентам ипоте-
ку без первоначального взноса, рассрочку, а также про-
грамму Trade-in и социальную ипотеку от 7,9% в рамках 
сотрудничества с региональным оператором АИЖК ОАО 
«Уфимское городское агентство ипотечного кредитова-
ния». Это позволяет в том числе и наращивать объемы 
продаж квадратных метров. 
— Готова ли ваша компания, как другие девелопе-
ры, оплачивать строительство дорог? Насколько во-
обще такая практика оправдана для бизнеса?
— Я считаю, что ни один вид бизнеса, будь это девело-
пинг, инжениринг или какое-либо производство, не мо-
жет эффективно существовать без интеграции в инфра-
структуру той территории, в которой он работает. Ког-
да группа компаний «Госстрой» начала масштабную за-
стройку комфорт-квартала «Московский» в микрорайо-
не Зеленая роща, одной из приоритетных задач для нас 
стало развитие микрорайона в целом. Сегодня мнение 
городских властей по поводу точечной застройки неод-
нозначно. Это и понятно, поскольку такой вид жилищ-
ного строительства рушит концепцию градостроения 
и урбанистики. Приступив к реализации проекта «Мос-
ковского», мы улучшили транспортную инфраструктуру 
района, обновили сети, от исправной работы которых 
зависит чуть ли не половина всей Зеленой рощи, рассе-
лили ветхий частный сектор, а также по сей день оказы-
ваем содействие городским властям в реализации проек-
та по продлению улицы Айской. Строительство дорог —  
это лишь одно из направлений целого комплекса задач, 
ответственность за решение которых обязан взять на се-
бя надежный и качественный застройщик. 
— Что изменилось для застройщиков, работающих 
в Уфе, за последние несколько лет? Удается ли дого-
вориться с городскими властями по ключевым во-
просам?
— Главные изменения претерпел наш потребитель. Он 
стал более разборчивым. Люди начали подходить го-
раздо внимательнее к вопросу улучшения своих жи-
лищных условий. И это не может не радовать нас как 

застройщика. Во-первых, значительно сократилось чи-
сло дольщиков, оказавшихся в непростой ситуации; та-
кая тенденция положительно влияет на рынок первич-
ного жилья в целом. Во-вторых, если раньше люди не 
обращали внимания на такие вещи, как собственные 
производственные мощности застройщика, на его по-
зиции в федеральных рейтингах, а также на используе-
мые им технологии, то сегодня эти параметры входят в 
список обязательных при оценке девелопера его буду-
щим клиентом. Этот факт позволил группе компаний 
«Госстрой» прочно основаться на посткризисном рынке 
жилищного строительства Башкортостана, поскольку 
сегодня мы входим в топ-3 строительных компаний ре-
гиона, в топ-150 крупнейших застройщиков России, а 
также имеем в своем распоряжении кирпичный завод, 
три бетонных узла и собственного опытного генпод-
рядчика. Отвечая на вторую часть вашего вопроса, хо-
телось бы отметить, что эффективный девелопинг так-
же невозможен и без тесного сотрудничества с государ-
ственными органами. В дополнение к комфорт-кварта-
лу «Московский», где мы вместе с администрацией го-
рода работаем над проектом продления улицы Айской, 
хотелось бы привести пример нашей совместной ра-
боты над другим крупным проектом — Кузнецовский 
затон. Это обширная территория, составляющая около 
шестисот гектаров, крупнейшим застройщиком кото-
рой является группа компаний «Госстрой». В ближай-
шем будущем там будут построены школы, детские са-

ды, магазины и другие объекты инфраструктуры. Дан-
ный проект также реализуется совместными усилиями 
застройщика и городских властей. 
— Готовы ли в вашей компании, несмотря на стаг-
нацию рынка, начинать новые проекты? Что, на 
ваш взгляд, может стать причиной для этого?
— Мы уже приступили к реализации новых проектов, 
а причина тому — конгруэнтность текущего спроса на 
рынке «первички» региона и развития нашего строи-
тельного холдинга. Улучшение жилищных условий — 
это одна из главенствующих естественных потребно-
стей любого человека. В то время как уфимцы ищут для 
себя новые форматы жилья, выбирая из широкого спи-
ска возможных альтернатив, группа компаний «Гос-
строй» формирует этот самый спрос, предлагая рынку 
новые современные и высокотехнологичные проек-
ты жилых комплексов. Такое взаимопонимание стро-
ительной компании и населения города можно сме-
ло назвать профессиональной интуицией, которая яв-
ляется залогом развития «Госстроя», а также помогает 
уфимцам быстро и качественно решить их жилищный 
вопрос.

 Говоря о конкретных объектах, стоит упомянуть не-
давно проведенный ребрендинг жилого комплекса «Вы-
сотки», после которого изменилось не только его назва-
ние, теперь он называется «Эрмитаж», но и его класс-
ность. Дольщики «Высоток» без какой-либо доплаты вме-
сто комфорт-класса получили настоящий бизнес-класс. 
Дело в том, что наш первый «Эрмитаж» в Глумилино по-
казал высокий уровень спроса среди населения города, 
поэтому мы решили реализовать аналогичный проект в 
любимом многими уфимцами микрорайоне Зеленая ро-
ща. Забегу вперед и скажу, что сегодня группа компаний 
«Госстрой» вплотную занялась вопросом строительства 
апартаментов в Уфе. Кроме того, в центре города уже го-
товится площадка под инновационный «Дом на Лени-
на», который будет зарабатывать деньги для своих жиль-
цов. В общем, следите за новостями! 
— Как вы можете оценить проекты за пределами 
Уфы? Есть ли в планах компании строительство в 
других городах Башкирии, кроме Октябрьского?
— Действительно, на сегодняшний день группа компа-
ний «Госстрой» хорошо известна в городе Октябрьском, 
где в данный момент активно ведутся работы по стро-
ительству целого жилого района комфорт-класса «Вес-
на». Этот проект стал детищем совместной работы мо-
сковских и голландских архитекторов. Район, состоя-
щий из пяти- и шестиэтажных домов по ряду характери-
стик является уникальным для Октябрьского: двухуров-
невые квартиры с отдельным входом, витражные стены, 
используемые в отдельных планировочных решениях, 
концепция «двор без машин», детские игровые площад-
ки, прогулочные дорожки, центральная аллея шириной 
около пятидесяти метров, — все это является, своего ро-
да, «госстрой-стандартом», к которому мы шаг за шагом 
приходим при реализации наших проектов. Что каса-
ется других городов, то я считаю, что это для нас вопрос 
времени. 

«Покупка квартиры — доступное и понятное инвестирование для уфимцев»
Жители столицы Башкирии начали гораздо внимательнее подхо-
дить к вопросу улучшения своих жилищных условий. О том, почему 
инвестиции в уфимскую недвижимость не сопряжены с излишними 
рисками и какова их реальная доходность, о новых планах и проек-
тах рассказал генеральный директор группы компаний «Госстрой»  
Юрий Рапопорт.
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Как ввод жилья в Башкирии обгоняет рост численности населения (2010 – 2015 годы)

ГОД

По данным Башстата.

2010 2011 2012 2013 2014 2015

2 2,1 2,3
2,5

2,7

4,07

млн кв. м

млн кв. мкв. м
кв. м

4,07 4,06 4,06 4,06 4,07

ввод жилья на одного жителя республики 

ввод жилья в Башкирии за год

население Башкирии по итогам года
млн человек

0,49

0,66

0,52 0,57
0,62

0,67

2,7

Валерий Шарипов, директор офиса 
финансового омбудсмена в Башкирии:

— Я не раз предлагал жене переехать в Москву, потому 
что там живет вся родня по маминой линии. Но она не со-
глашается. И я ее понимаю: не зря Башкирию в советские 
времена называли второй Швейцарией. Климат у нас 
благоприятный, природа богатая. Из того, что не нравит-
ся,— из-за просчетов, допущенных в прежние годы, мы 
сильно отстали от многих регионов, того же Татарстана. 
 
Азамат Засеев, полузащитник команды ФК «Уфа»:
— Живу здесь шесть лет. Нравится. Чувствую себя уже как 
дома. Для меня нет чище, аккуратнее и уютнее города, 
чем Уфа. Мне очень нравится гулять в районе телецентра, 
особенно летом. За городом по душе отдых на Павлов-
ском водохранилище. Могу покритиковать только манеру 
езды на дорогах. Понимаю, что я сам не ангел за рулем, 
но по крайней мере других участников движения уважаю.  
 
Кирилл Бадиков, председатель совета директоров 
ОАО «Госстрой»:
— Мне нравится жить в Башкортостане. Здесь есть все 
условия как для личностного роста человека, так и для 
реализации его профессиональных планов. Я рад, что 
Башкортостан — родной край моих детей.

Азат Фазлыев, президент Торгово-промышленной 
палаты республики:
— Конечно, я люблю Уфу и Башкирию! Наша республика —  
это регион больших возможностей. Как коренной уфимец 
я очень радуюсь тем изменениям, которые в последнее 
время происходят в городе. В прошлом году в Уфе про-
шел форум стран — участниц ШОС и БРИКС, и теперь 
Башкирию знают во всем мире. В этом году у нас пройдет 
второй Форум малого бизнеса регионов стран — участ-
ниц ШОС и БРИКС. На федеральном уровне уже решено, 
что эти форумы будут проводиться в Уфе ежегодно. 

Андрей Иванюта, министр молодежной политики и 
спорта Башкирии:
— Башкортостан — это моя Родина, здесь я родился и 
вырос. Как может не нравиться жить и работать на род-
ной земле? Наш регион — одно из лучших мест России 
для проведения туристско-спортивных мероприятий са-
мого высокого уровня и по всем направлениям. Надо 
активно повышать информационную открытость респу-
блики в стране и за рубежом, шире раскрывать имею-
щиеся в республике возможности отдыха и занятия 
спортом. И, конечно же, не забывать об экологической 
культуре — ее надо прививать с детства. 

Подготовила Ильмира Алимгузина

А вам нравится жить в Башкирии?
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— тенденции —

с рынка жилищного строительства Баш-
кирии в 2017 году могут уйти до 20% 
участников, прогнозируют власти. с 1 
января следующего года ужесточают-
ся требования к финансовому положе-
нию застройщиков и операциям с день-
гами дольщиков. В муниципалитетах, в 
частности, в Уфе, не ожидают негатив-
ных последствий от укрупнения рынка. 
Оставшимся на рынке компаниям власти 
обещают оказать поддержку.

В 2017 году башкирских застройщиков 
ждут очередные серьезные ужесточения пра-
вил игры на рынке. Согласно последним по-
правкам, принятым Госдумой к законам, регу-
лирующим работу отрасли, работать со средст-
вами дольщиков смогут только предприятия, 
уставный капитал которых полностью опла-
чен. Его минимальный размер привязывает-
ся к площади возводимых предприятием объ-
ектов долевого строительства. Для более мел-
ких игроков рынка законодатели создали но-
вый механизм привлечения средств дольщи-
ков — эскроу-счета, на которых деньги доль-
щиков остаются в сохранности до момента пе-
редачи застройщиком квартир покупателям. 
Новые нормативы допускают создание стро-

ительными компаниями компенсационно-
го фонда для решения возможных проблем 
с дольщиками. Такой фонд может формиро-
ваться из обязательных взносов застройщи-
ков в размере 1% от стоимости строительства 
дома. В мэрии Уфы уже заявили, что новые за-
конодательные нормативы приведут к укруп-
нению участников строительного рынка. Ми-
ровая практика строительства жилья за счет 
собственных средств застройщиков в России 
не работает из-за недоступности банковского 
кредитования, поэтому строители вынуждены 
пользоваться деньгами дольщиков, отмечает 
первый заместитель главы администрации го-
рода Александр Филиппов. Он напомнил, что 
еще шесть-семь лет назад мелкие компании на-
чинали строить в городе крупные жилые ком-
плексы, что привело к появлению 3 тыс. обма-
нутых дольщиков. Трудности на рынке возни-
кали и у покупателей квартир крупных деве-
лоперов, отвлекавших средства дольщиков на 
другие свои объекты, напомнил господин Фи-
липпов. «Ничего кроме пользы» от вступления 
новых правил власти для покупателей жилья 
не ждут. Тем более что 80% жилья, например, 
в Уфе, где строятся 266 домов, возводят компа-
нии из первой десятки крупнейших.

Сами крупные застройщики учитывают и 
обратную сторону медали. С одной стороны, 

есть надежда, что заработает институт проект-
ного финансирования, с другой — пока не яс-
ны его условия, отмечает представитель груп-
пы КПД Александр Коновалов. «Новые требо-
вания дают гарантию клиентам, что они ку-
пят квартиры у надежного застройщика. Но 
эскроу-счета, необходимость создания стра-
хового фонда — все это в конечном счете от-
разится на стоимости квадратного метра. Ин-
струменты вроде проектного финансирова-
ния или кредитования в банках бесплатными 
не бывают»,— отмечает представитель компа-
нии «Талан-Уфа» Елена Гарипова.

Оставшимся на рынке игрокам региональ-
ные власти обещают господдержку. В октябре, 
как ожидается, будет подписан документ, бла-
годаря которому пять-шесть крупнейших за-
стройщиков смогут получить около 3 млрд ру-
блей кредитов под залог обязательств респу-
блики и региональных внебюджетных фондов. 
На поддержку могут претендовать компании с 
опытом работы на рынке не менее пяти лет и 
ежегодно вводящие не менее 50 тыс. кв. м жи-
лья. С учетом средств дольщиков такие застрой-
щики смогут привлечь около 10 млрд руб. Их 
обязательства, как планируется, обеспечат по-
ручительством «Регионального фонда» и объек-
тами, принадлежащими республике.

Лилия Раянова

Застройщикам приказано крепиться

день республики
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— образование —

В начале года Уфимский государствен-
ный нефтяной технический университет 
получил статус опорного вуза, что дало 
еще большую возможность не только по-
высить качество образования, но и стать 
драйвером развития для всей республи-
ки. Первые шаги в этом направлении бы-
ли сделаны еще до официального объяв-
ления нового статуса — УгНТУ расширил 
палитру образовательных программ, си-
стему от довузовского образования до 
докторантуры, систему дополнительно-
го образования. Также стала заметнее и 
общественная деятельность, в которую 
вовлекаются и студенты, и преподава-
тели нефтяного вуза. Например, недав-
но университет стал оператором фести-
валя «студенческая весна стран шОс и 
БриКс 2016».

Отдельного внимания заслуживает и науч-
но-производственная и проектно-исследова-
тельская деятельность вуза. В настоящее вре-
мя в УГНТУ созданы и успешно работают 13 
малых инновационных предприятий. Од-
ним из них является «Научно-исследователь-
ский и проектный институт УГНТУ», кото-
рый специализируется на проектировании 
обустройства нефтяных месторождений, под-
готовки и транспорта нефти и газа для круп-
нейших нефтяных компаний страны. За ко-
роткое время предприятию удалось занять 
лидирующие позиции на рынке проектно-
изыскательских работ, поэтому в университе-
те говорят об успехах проектировщиков как 
о настоящем прорыве. Об особенностях рабо-
ты предприятия рассказал директор НИПИ  
УГНТУ Булат Ханифович Ишмухаметов.
— Булат Ханифович, почему для выпол-
нения проектно-изыскательских работ 
потребовалось создавать отдельное пред-
приятие?
— Дело в том, что в УГНТУ готовят квалифи-
цированных специалистов с компетенци-
ями в области проектирования. Многие из 
них уже долгие годы успешно работают в ве-
дущих проектных институтах России. Поэто-
му идея создания подобного научно-исследо-
вательского и проектного института в уни-
верситете существовала давно. Два года на-
зад, с приходом Рамиля Назифовича Бахти-
зина на должность ректора вуза, было приня-
то решение о создании своего проектного ин-
ститута совместно с индустриальным партне-
ром, который предоставил «стартовый капи-
тал» в виде специализированного оборудо-
вания и программного обеспечения. Осталь-
ное мы сделали сами, получили всю разре-
шительную документацию, поскольку чтобы 
проектировать такие объекты, нужны очень 
серьезные допуски и лицензии. Следует отме-
тить, что при создании проектного институ-

та не было привлечено ни одного рубля бюд-
жетных денег. Институт с самого начала само-
окупаем и сам себя финансирует. Мы выпол-
няем контракты и с заработанных денег пла-
тим зарплату, покупаем технику, что позволя-
ет нам развиваться дальше.
— Чем занимается НИПИ УГНТУ? В чем 
специфика вашей работы?
— Мы проектируем обустройство нефтяных 
месторождений, подготовку и транспорт неф-
ти и газа. Это очень сложная и ответственная 
работа, поскольку речь идет об особо опас-
ных производственных объектах. Это не толь-
ко качалки, которые мы видим повсеместно, 
а весь комплекс работ от разведки, технико- 
экономического анализа, разведочного буре-
ния, бурения и далее до проектирования об-
устройства и, наконец, само строительство. 
Дело в том, что добываемая нефть — это вовсе 
не та темная жидкость, как обычно ее пред-
ставляют, а эмульсия, газ, вода, разные меха-
нические примеси. Однако проектирование 
таких объектов может занимать и год, и пол-
тора. По каждому проекту готовится большой 
объем документации, которая сдается на госу-
дарственную экспертизу. Далее специалисты 
проверяют каждую деталь: малейшая ошибка 
в расчетах, неверно выбранные материалы, 
неправильные технологические решения мо-
гут привести к непредсказуемым последстви-
ям. Следует отметить, что за все это время ра-
боты мы не получили ни одного отрицатель-
ного заключения экспертов. Все наши проек-
ты были положительно оценены и одобрены.
— Насколько высока конкуренция в этой 
отрасли? Сложно ли новому игроку утвер-
диться на рынке? 

— Это действительно очень сложно: трудно 
войти на рынок и начать проектировать, да-
же если у тебя есть лицензия. Сначала приез-
жают комиссии от нефтегазовых компаний 
и проверяют твои навыки, изучают матери-
ально-техническую базу, компетентность 
персонала. Если они довольны увиденным, 
ты получаешь право на участие в тендерных 
процедурах на выполнение проектно-изы-
скательских работ в составе, скажем, деся-
ти подрядчиков. Заказчик уже в ходе слож-
ных процедур отбирает ту организацию, ко-
торая наиболее полно удовлетворяет его тре-
бованиям. 

Конкуренция в сфере проектирования, 
конечно, огромная: на рынке работает очень 
много частных компаний, в том числе и у нас 
в республике. Однако добиться успеха удает-
ся не всем. 
— Кто ваши основные заказчики?
— Всего за два года нам удалось занять ли-
дирующие позиции на рынке проектно-
изыскательских работ в Западно-Сибир-
ском регионе. Дело в том, что большая часть 
объектов, на которых мы работаем, распо-
ложена именно в Сибири. Там добываются 
основные объемы нефти, там же находятся 
и основные наши заказчики. Сейчас мы ра-
ботаем конкретно на пять-десять нефтяных 
компаний. Среди крупнейших можно от-
метить Роснефть, Газпромнефть, ЛУКОЙЛ. 
Есть еще несколько небольших частных 
компаний, которые также пользуются на-
шими услугами. 

К нам часто приезжают представители 
других вузов и нефтегазодобывающих ком-
паний для изучения опыта создания подоб-
ных предприятий. По сути, НИПИ УГНТУ — 
это уникальный пример успешной работы 
научного сообщества на открытом рынке.  
К примеру, недавно в наш НИПИ приезжал 
вице-президент ПАО «ЛУКОЙЛ», генеральный 
директор ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
Сергей Кочкуров, который одобрил нашу ра-
боту. На этой встрече была достигнута догово-
ренность о долговременном сотрудничестве. 
— Планируете ли вы выходить на между-
народный уровень, осваивать зарубеж-
ные рынки? 
— В области проектно-изыскательских работ 
пока таких планов нет. Нормы везде разные, 
и в проектировании, и в строительстве. Поэ-
тому чтобы выйти, например, на рынок Ки-
тая, нам пришлось бы сначала изучить все 
местные нормы и правила. На данном этапе 
это пока не представляется возможным. 

Мы планируем создать на базе НИПИ ин-
новационный кластер с IT-лабораторией, 
которая будет заниматься разработкой про-
граммных продуктов в рамках концепции 
импортозамещения. С этим направлением 
мы как раз планируем выходить на междуна-
родный рынок.

— Какова судьба выполненных вами про-
ектов после окончания строительства и 
запуска объекта в эксплуатацию? 
— Работа над проектами не заканчивается по-
сле их сдачи заказчику. У нас создан большой 
архив выполненных работ. Работа с ними ве-
дется постоянно. При строительстве объек-
тов по нашим проектам ведется авторский 
надзор за проектами, вносятся изменения 
и доработки по желанию заказчика и строи-
тельной организации. При необходимости 
имеем возможность поднять тот или иной 
проект, актуализировать его.
— Помогаете ли вы в трудоустройстве 
талантливым студентам УГНТУ? Прихо-
дится ли конкурировать с рекрутерами 
крупных компаний за молодых специа-
листов?
— К выпускникам УГНТУ присматривают-
ся многие компании. В них всегда есть боль-
шая потребность. Мы зачастую можем пред-
ложить более выгодные условия потенциаль-
ным сотрудникам. Средняя зарплата в НИПИ 
на сегодняшний день составляет 45 тысяч руб- 
лей, но дело не только в них. Работа в нашем 
НИПИ привлекает выпускников университе-
та еще и тем, что им не приходится уезжать 
за тысячи километров в тайгу, надолго отры-
ваться от дома, от семьи. Немаловажны и хо-
рошие условия труда, нормальные взаимо-
отношения в коллективе. Любой добросо-
вестный сотрудник с течением определенно-
го времени может рассчитывать на повыше-
ние своей квалификации и, соответственно, 
оплаты своего труда. 

Трудоустройство выпускников — это одно 
из наших приоритетных задач. Каждый год 
студенты приходят к нам на производствен-
ную практику, после которой мы отбираем 
тех, кто хочет и может работать в НИПИ. Сей-
час в штате института более ста человек, 50% 
которых выпускники и студенты УГНТУ. 

Как я уже говорил, хорошие проектиров-
щики всегда востребованы и их не хватает 
на рынке труда. Выход видим в одном — го-
товить их самим. В ближайших наших пла-
нах открыть несколько учебных аудиторий 
при НИПИ для обучения магистрантов про-
ектному делу на конкретных работах. Польза 
тут тройная, студент получает неоценимый 
опыт, работая на конкретном проекте, попол-
няет свои знания и свой студенческий бюд-
жет, по необходимости этот же студент может 
посетить объект проектирования, выезжая 
туда в краткосрочную командировку, а пред-
приятие получает готовый проект. Препода-
вателями будут наши же опытные сотрудни-
ки отделов.
— Давайте подведем итоги нашей беседы. 
— Резюмируя, можно сказать, мы создаем до-
полнительные рабочие места, в том числе 
для молодых специалистов. Наше предпри-
ятие НИПИ УГНТУ привлекает в республи-
ку капитал из других регионов, платит на-
логи, развивает научный потенциал. Велика 
здесь роль УГНТУ как учебного и организую-
щего научного центра, показывающего при-
мер тесной плодотворной связи большого на-
учного потенциала и практической работы в 
ТЭК. В этом и заключается наша миссия.

Проектный прорыв УГНТУ

директор НИПИ УГНтУ  
Булат Ишмухаметов

Слева направо: директор НИПИ УГНтУ Булат Ишмухаметов, вице-президент ПАО «лУКОЙл»,  
генеральный директор ООО «лУКОЙл-западная Сибирь» Сергей Кочкуров,  
ректор УГНтУ Рамиль Бахтизин, заместитель директора НИПИ УГНтУ Фарит Исмагилов
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Подарки предоставлены
нашими партнерами: 

 
ПОДПИСЫВАЕМСЯ

ПОД КАЖДЫМ СЛОВОМ.
ПОДПИШИТЕСЬ И ВЫ.
Продлевая подписку на следующий год,
не забудьте выбрать себе подарок в знак 

нашей благодарности. ЛЕТ5
Подробнее о сроках проведения акции и 

условиях на сайте ufa.kommersant.ru
и по телефону 8 (347) 292 79 65
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день республики

Найти достойного помощника, будь то няня, 
домработница или сиделка, непросто даже  
в большом городе. Как выбрать подходящего человека, 
который действительно избавит вас от хлопот, 
а не принесет с собой новые? А главное, к чьим 
рекомендациям стоит прислушиваться?

Агентство «Няни.net», которое специализируется 
именно на подборе домашнего персонала, работает на 
рынке уже более восьми лет. За это время компания не 
только накопила более тысячи анкет лучших нянь Уфы, 
но и выработала строгие правила отбора помощников 
для дома. О том, как найти идеального помощника для 
дома и при этом сберечь время и нервы, рассказала ди-
ректор агентства «Няни.net» Эльвира Зубаирова. 

— Какие услуги оказывает ваше агентство? 
— Мы занимаемся не только трудоустройством 

нянь, воспитательниц и гувернанток. Наше агентство 
также оказывает услуги по подбору личных водителей, 
садовников, помощников по хозяйству, поваров и си-
делок. И все же название нашего агентства «Няни.net» 
означает, что мы в том числе занимаемся и подбором 
персонала по уходу за детьми. 

— Как выбрать идеальную няню для ребенка? 
— Перед собеседованием с няней обратите вни-

мание не только на ее анкету: если в резюме указано 
прекрасное образование и большой опыт, это вовсе 
не гарантия того, что вы сойдетесь характерами. Все 
дело в том, что практически каждый может стать спе-
циалистом в своей области, но сделать себя хорошим 
и надежным человеком дано не всем. Поэтому на со-
беседовании с понравившимся кандидатом задавайте 
любые вопросы, которые приходят в голову. Можно 
спросить у будущей няни или домработницы: можно 
ли приехать к ней в гости? Ее реакция на такой вопрос 
будет очень показательна. 

Ваша задача — как можно подробнее рассказать 
няне, как вы видите ее работу в семье. Чем подробнее 
будут инструкции, тем лучше: только так работник смо-
жет успешно справляться со своими обязанностями. 

— Не секрет, что вопросы безопасности в такой 
сфере, как подбор домашнего персонала, всегда выхо-
дят на первый план. Что вы делаете для обеспече-
ния спокойствия ваших клиентов? 

— «Няни.net» — кадровое агентство, и с нашей 
помощью ищут работу, как правило, те специалисты, 
которые хотят быть уверенными в завтрашнем дне. 
Разумеется, они вправе рассчитывать, чтобы их труд 

был оплачен, а особенности взаимоотношений с рабо-
тодателями были четко прописаны в договоре. По мо-
ему опыту, неблагонадежные люди все чаще избегают 
агентств, предпочитая искать клиентов самостоятель-
но — через объявления в газетах или интернете. 

Чтобы обеспечить своим клиентам спокойствие, 
мы выстроили отлаженную систему взаимодействия с 
соискателями. Каждый из них, прежде чем получить 
свое первое направление к клиенту, проходит обяза-
тельное анкетирование, тестирование, собеседование 
с кадровым менеджером, а также предоставляет пакет 
документов, которые проходят строгую проверку на 
подлинность. 

Наши менеджеры уделяют большое внимание не 
только профессиональным навыкам соискателей, но 
и их личным качествам. Для нас важно не просто за-
крыть вакансию, а подобрать такого работника, кото-
рый будет максимально соответствовать требованиям 
и ожиданиям работодателя, то есть вашей семьи. Мы 
понимаем, что специалисту, которого мы будем ре-
комендовать, наши клиенты рискнут доверить самое 
дорогое — своего ребенка. Поэтому важно, чтобы 
каждая семья была спокойна и уверена в надежности 
нанятого специалиста.

«Няни.net»: помощник для поиска помощника
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За многие годы в сфере пожарной  
безопасности сформировались 
строгие правила, которым должны 
подчиняться все: застройщики, 
предприниматели, чиновники. Тем 
не менее, разобраться в тонкостях 
противопожарного законодательст-
ва бывает не так уж и просто: как 
сделать так, чтобы вновь постро-
енное здание было действительно 
безопасным? «Арсенал-01» — одна  
из крупнейших компаний в Башкор-
тостане, которая работает в обла-
сти пожарной безопасности более  
20 лет. Подробнее о специфике рабо-
ты рассказал генеральный директор 
АО Центр противопожарной защи-
ты «Арсенал-01» Ришат Хайруллин. 

— Ришат Бариевич, чем зани-
мается «Арсенал-01»? 

— На сегодняшний день «Арсе-
нал-01» — это команда высокок-
валифицированных специалистов, 
имеющих большой опыт по преду-
преждению пожаров. Мы готовы 
предложить свои услуги в области 
обеспечения пожарной безопасно-
сти по следующим направлениям: 

• проектирование, монтаж и тех- 
обслуживание систем водяного, 
порошкового и газового пожароту-
шения, систем охранно-пожарной 
сигнализации, видеонаблюдения, 
контроля и управления доступом;

• поставка противопожарного 
оборудования;

• огнезащитная обработка дере-
вянных, металлических конструкций;

• разработка технических усло-
вий, проведение экспертизы объек-
тов на соответствие нормам пожар-
ной безопасности;

• перезарядка, переосвидетель-
ствование, ремонт огнетушителей;

• изготовление, монтаж серти-
фицированных противопожарных 
дверей, шкафов;

• расчет пожарного риска и неза-
висимая оценка.

Освоено и успешно функцио-
нирует собственное производство 

пожарных шкафов, металлических 
противопожарных дверей и т.п. 
Предприятие обладает всеми не-
обходимыми мощностями, в рас-
поряжении имеется собственная 
производственная база площадью 
2500 кв. м.

— Ведутся ли в компании собст-
венные разработки? 

— Конечно. В рамках программы 
импортозамещения мы разрабо-
тали специальную огнезащитную 
краску Solvent-Therm для метал-
лических конструкций, которую 
успешно применяют крупнейшие 
предприятия Уфы и республики. 
Производственные площадки неф-
теперерабатывающих заводов ре-
спублики и некоторые строящиеся 
объекты обработаны  огнезащит-
ной краской Solvent-Therm.

— На каких объектах ваши спе-
циалисты успели поработать за 
эти годы? 

— За 20 лет работы наши специа-
листы реализовали сотни проектов, 
и выбрать какой-то один среди них 
очень сложно. Однако этот богатый 
опыт позволяет нам сегодня нахо-
дить оптимальные решения даже 
для самых сложных задач. Это под-
тверждается и тем, что в числе наших 
клиентов — крупнейшие промыш-

ленные предприятия республики: 
«Уфанефтехим», «УНПЗ», «Баш-
кирэнерго», «Уфаоргсинтез», «Са-
лаватнефтеоргсинтез», «Полиэф», 
«Башкирская содовая компания» и 
многие другие. За пределами Баш-
кортостана мы работали, к примеру, 
с омским заводом по производству 
полипропилена ООО «Полиом». 
Активно сотрудничаем с крупными 
торговыми центрами и гипермарке-
тами Уфы: «Леруа Мерлен», «Ашан», 
«Спортмастер», работаем в много-
численных здравницах республики, 
в стратегически важных объектах, 
таких как аэропорт. Участвовали и 
в подготовке уфимского Конгресс-
холла к саммитам ШОС и БРИКС. 

— Работа в сфере пожарной 
безопасности требует целого ряда 
лицензий и разрешительных доку-
ментов. Сложно ли соблюдать все 
требования? 

— Работая в такой сфере, ко-
нечно, мы не можем закрывать 
глаза даже на незначительные фор-
мальности. Наша компания име-
ет все необходимые лицензии и 
свидетельства саморегулируемых 
организаций о допуске к работам. 
Необходимые разрешительные 
документы имеют и специалисты, 
задействованные на наших объек-
тах. Кроме того, сотрудники ком-
пании регулярно проходят курсы 
повышения квалификации, чтобы 
быть в курсе всех нововведений и 
следить за последними тенденци-
ями в отрасли. Главная ценность 
компании — уникальные знания 
и опыт, накопленный в течение 
десятилетий непрерывной работы 
в области обеспечения пожарной 
безопасности. 

АрсенАл-01 — гАрАнт  
вАшей безопАсности!

Уфа, Самаркандская, 1/1
Тел. 8 (347) 292 37 68, 292 37 69

Arsenal01@inbox.ru
Arsenal-01.ru

«Арсенал-01»: технологии против пожара

ГеНерАльНый директор 
Ао АрсеНАл-01 ришАт ХАйруллиН
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К концу 2016 года в Республике Башкортостан 
будет введено в эксплуатацию после ремонта 
116,472 км участков автомобильных дорог 
федерального значения, 17 искусственных 
сооружений, сообщил и.о. начальника ФКУ 
«Управление автомагистрали Самара — Уфа — 
Челябинск Федерального дорожного агентства» 
Рамиль Сенжапов. Он отметил, что недавно  
были завершены ремонтные работы на целом  
ряде объектов.

В частности, ремонт автомобильной дороги был 
сделан на нескольких участках федеральных трасс:

• 115–120 км, 172–178 км автодороги Р-240 Уфа — 
Оренбург;

• 1344–1353 км автодороги М-5 «Урал».
Помимо этого, велись работы по устройству тон-

кослойных покрытий: 
• 178–191 км автомобильной дороги Р-240 Уфа — 

Оренбург;
• 1318–1326 км, 1326–1336 км, 1336–1339 км, 

1490–1494 км, 1520–1530 км автомобильной дороги 
М-5 «Урал»;

• 1180–1188 км, 1205–1209 км, 1270–1289 км (по 
старому направлению) автомобильной дороги М-7 
«Волга».

Ремонтные работы включали в себя фрезерова-
ние, устройство выравнивающего слоя и слоя по-
крытия из асфальтобетонной смеси и укрепление 
обочин. Такое покрытие обладает повышенной дол-
говечностью и устойчивостью к низким температу-
рам воздуха. 

В 2016 году будут сданы объекты, на которых про-
изводится капитальный ремонт отдельных участков 
федеральной автодороги Р-240 Уфа — Оренбург:  
79–80 км, 98–101 км. На участке 27–37 км будут за-
вершены работы на правой стороне по оренбург-
скому направлению, встречная полоса будет сдана в 
следующем году.

В настоящее время большинство федеральных 
трасс имеют покрытие из асфальтобетона, на ко-
торое влияют два самых неблагоприятных факто-
ра: перепад температур и влажность в результате 
атмосферных осадков. В Упрдор Самара — Уфа —  
Челябинск было решено применить современные 
асфальтобетонные смеси, которые позволяют избе-
жать образования трещин. Прежде всего, это ЩМА 
— щебеночно-мастичный асфальтобетон. Благода-
ря своей жесткой скелетной структуре из щебня, 
ЩМА замедляет процесс деформации дорожных 
покрытий, а наличие большого количества битума, 
который заполняет пространство между каменны-
ми материалами, обеспечивает водонепроницае-

мость, тем самым делая покрытие из ЩМА более 
долговечным. Иначе говоря, при появлении на ас-
фальте нитевидных поперечных трещин на верхнем 
слое покрытия благодаря этой технологии может 
«самозалечиваться».

В порядке эксперимента в рамках ремонтных ра-
бот на пятикилометровом участке с 223 по 228 км 
автомобильной дороги Р-240 Уфа — Оренбург было 
проведено устройство защитных слоев покрытия 
по технологии микросюрфейсинг: использование в 
дорожном строительстве холодных литых эмульси-
онно-минеральных смесей, которые смешиваются 
в точных пропорциях при помощи специального 
оборудования. Рецептура смеси подбирается исхо-
дя из погодно-климатических условий, интенсив-
ности движения и необходимых эксплуатационных 
свойств покрытия — износостойкость, сопротивле-
ние деформациям, скорость набора прочности. На-
несение таких защитных слоев позволяет сохранить 
дороги от климатического воздействия и преждевре-
менного старения.

Также открыто движение на мосту через реку 
Стерля на 133+362 км автодороги Р-240 Уфа — 
Оренбург, произведен ремонт трех путепроводов 
на 39+093 км, 79+240 км и 104+297 км автодоро-
ги Р-240 Уфа — Оренбург. В ходе работ были от-
ремонтированы бетонные поверхности опор и 
пролетных строений, восстановлены дорожное 
покрытие мостового полотна и гидроизоляция, 
установлены новые барьерные ограждения и до-
рожные знаки.

КИЛОМЕТРы ТЕхНОЛОГИй: 
дорожники подводят итоги
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— инвестиции —

Китай на фоне экономических 
санкций против россии стано-
вится одним из самых желанных 
партнеров для российских реги-
онов. Башкирия не исключение. 
У республики есть договоренно-
сти о совместных с КНр проектах 
в области машиностроения, ме-
таллургии, строительства и дру-
гих отраслях.

Китай — такой инвестиционный 
партнер, которому власти Башкирии 
готовы обеспечить, как заявил гла-
ва республики Рустэм Хамитов, «са-
мые хорошие условия для работы». 
В 2014 году, после вступления в си-
лу санкций европейских стран в от-
ношении России, отношения Баш-
кирии с КНР вступили в новую фазу. 
За относительно короткий срок ре-
спублика подписала более 20 согла-
шений и меморандумов о сотрудни-
честве с властями и предприятиями 
китайских провинций Цзянси, Ляо-
нин и Сычуань.

Китай — крупнейший экспортер 
Башкирии. Товарооборот сторон в 
2015 году составил $582,7 млн, из ко-
торых 82% ($476,9 млн) приходится 
на экспортные поставки из в КНР. Ки-
тайский капитал участвует в 23 пред-
приятиях Башкирии, новые СП про-
должают регистрироваться.

Подготовка нескольких СП с Ки-
таем находится, по информации ре-
гионального кабмина, в продви-
нутой стадии. Крупнейшие из них 
должны быть реализованы в Ишим-
байском и Куюргазинском райо-
нах, Сибае и Стерлитамаке. В Си-
бае в мае текущего года зарегистри-
рована компания «Индустриаль-
ный парк Сычуань-Сибай» для стро-
ительства цементного завода мощ-
ностью 2 млн тонн в год. Участника-
ми СП, по данным Kartoteka.ru, ста-
ли ЗАО «Сычуаньская компания по 
охране окружающей среды Цзюнь-
хэ» и уфимское ООО «Ист». Вложе-
ния в запуск производства оцени-
ваются в $205 млн. В Уфе в 2015 го-
ду образованы ООО «Хайчэн бурсер-
вис», 70% в котором получила ки-
тайская «Ляонин WOLF нефтемаш»,  
и ООО «Золотые времена нефтега-
за» — 100-процентная «дочка»  «Ляо-
нин WOLF нефтемаша». СП должны 
проработать возможность запуска 
в Стерлитамаке производства тяже-
лого бурового оборудования на пло-
щадях нового индустриального пар-
ка. О стоимости проекта не сообща-

лось. В 10 млрд руб. оценивались 
приблизительные вложения китай-
ских инвесторов в запуск в Ишим-
байском районе металлургическо-
го комплекса, операционной ком-
панией которого является ООО «Иш-
сталь». Пока участниками предприя-
тия являются четыре физлица — жи-
теля Башкирии. Но в кабмине рас-
считывают, что 30% капитала обще-
ства, равного 600 млн руб., получит 
китайский Проектный институт тя-
желой промышленности «Цяо Лян».  
Этому проекту, как и другим круп-
ным, в республике обещаны налого-
вые льготы и другие преференции. В 
уфимском ООО «Роторфлай» участву-
ет гонконгская Elecpro international 
investment holdings. Предприятие 
планирует наладить сборку, сервис-
ное обслуживание и продажи сверх-
легких китайских вертолетов DEA 
Helicopter. В 2014–2015 годах китай-
ская сторона вложила в проект более 
100 млн руб. Пилотным девелопер-
ским проектом Башкирии и КНР мо-
жет стать международный деловой 
центр «Уфа-Янцзы» возле здания мэ-
рии Уфы. Проект заказан китайской 
«Чжон Гэ трейдинг групп», ее партне-
ром в Уфе должна стать муниципаль-
ная «Служба заказчика и техническо-
го надзора».

Власти республики пригласили 
китайских партнеров также в проек-
ты, связанные со строительством те-
пличных и туристических комплек-
сов, логистических центров, лесопе-
реработкой. Особые надежды в ре-
гионе связывают с привлечением 
туристов из КНР: китайцы сегодня 
являются одной из самых путешест-
вующих наций в мире. Этим летом в 
рамках межправительственного со-
глашения о безвизовом приеме ки-

тайских групп из Пекина был запу-
щен чартерный рейс в Санкт-Петер-
бург через Уфу. В июле-августе Баш-
кирию посетили около 2,8 тыс. ту-
ристов из Китая и до конца года, как 
полагают в госкомитете по туриз-
му, цифра может вырасти до 18 тыс. 
Отели и рестораны Уфы подготови-
лись к приему туристов из КНР еще 
в прошлом году, когда принимали 
гостей саммитов ШОС и БРИКС. Так. 
«Азимут отель Уфа», «Президент от-
ель» и Hilton Garden In Ufa Riverside 
прошли добровольную сертифика-
цию на стандарт China friendly, по-
зволяющий адаптировать меню, 
финансовые операции и номерной 
фонд под предпочтения китайско-
го туриста. Дом-музей Ленина и му-
зей КГБ в Уфе включены  в федераль-
ный экскурсионный «Красный мар-
шрут», разработанный для китай-
ских туристов. Туристический по-
тенциал республики прошлым ле-
том был представлен нескольким ту-
роператорам из Китая, а 10–13 ноя-
бря стенд республики появится на 
крупной туристической выставке 
China International Travel Mart. 

«В программах многих регионов 
есть специальные пункты сотрудни-
чества, рассчитанные на инвесторов 
из КНР. Гонка регионов за китайским 
капиталом очевидна, и каждый ста-
рательный в ней способен побе-
дить,— отмечает аналитик „Алор 
брокер“ Кирилл Яковенко.— Не-
смотря на экономические сложно-
сти, денег у КНР  по-прежнему мно-
го и вкладываться они могут в совер-
шенно разные проекты, но предпоч-
тения отдаются особым экономиче-
ским зонам».

Елена Синицына,  
Булат Баширов

Башкирия — КНР: все по-новому
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Review

— конференция —

Конференцию открыл мэтр акушер-
ско-гинекологической службы Башки-
рии доктор медицинских наук, профес-
сор, заведующий кафедрой акушерст-
ва и гинекологии ИПО БГМУ Василий 
Агеевич Кулавский. В качестве ключе-
вых аспектов им были обозначены во-
просы профилактики преждевремен-
ных родов, минимизации врачебных 
ошибок, применения новых техноло-
гий, в том числе вспомогательных ре-
продуктивных.Он предложил выбрать 
для обмена информацией формат кру-
глого стола, чтобы обеспечитьэффек-
тивный живой диалог. Вниманию ау-
дитории им был представлен блестя-
щий доклад «Ретрохориальные гема-
томы», где профессор подробно изло-
жил связанные с этой патологией ри-
ски для здоровья матери и плода, ко-
торые чаще всего недооцениваются 
практикующими врачами на местах.

Сам Василий Кулавский уже бо-
лее 40 лет изучает Якты-кульские гря-
зи и их влияние на организм женщи-
ны. Назвав санаторий «райским угол-
ком», профессор Кулавский выразил 
уверенность, что гинекологи Башки-
рии «не оставят без профессиональ-
ного внимания «Якты-Куль», который 
уже более полувека является флагма-
ном бальнеологического направле-
ния при лечении женского и мужско-
го здоровья. 

«В России можно по пальцам пе-
ресчитать такие центры», — отметил в 
своем приветственном слове дирек-
тор «Якты-Куля» Ильдар Нафиков. По 
его словам, в гинекологии Башкор-
тостана уже сложились свои тради-
ции врачевания, сформировавшие-
ся, в том числе, на базе «Якты-Куля». 
Не использовать такие возможности, 
не вписать их в стратегию санатория 

было бы неправильным, считает Иль-
дар Нафиков. Статистически доцен-
том кафедры акушерства и гинеколо-
гии БГМУ Владимиром Архиповым в 
период его работы над кандидатской 
диссертацией еще в девяностые годы 
было доказано, что 28% женщин по-
сле лечения в «Якты-Куле» обретают 
счастье материнства, и это очень вы-
сокий процент. 

Обобщил результаты одного из во-
стребованных практических направ-
лений хирургии в своем выступлении 
председатель Комитета по здравоох-
ранению, социальной политике и де-
лам ветеранов Государственного Со-
брания — Курултая Республики Баш-
кортостан, доцент кафедры акушерст-
ва и гинекологии ИПО БГМУ Николай 
Никитин, специализирующийся на вы-
полнении высокотехнологических ги-
некологических операциях.

Главный акушер-гинеколог респу-
блики, доктор медицинских наук Ин-
дира Венеровна Сахаутдинова осве-
тила в своем докладе результаты ау-
дита случаев near-miss за первое по-
лугодие, а также поделилась инфор-
мацией о планах по созданию регио-
нальной программы по прегравидар-
ной подготовке женщин в санаториях 
Республики Башкортостан.

Большой интерес аудитории, как 
всегда, вызвало выступление врача 
акушера-гинеколога санатория Дили 
Иргалиной на тему «Санаторий «Якты-
Куль» в системе охраны репродуктив-
ного здоровья населения Республики 
Башкортостан». В кулуарах она пояс-
нила, что бурно развивающееся ЭКО, 
которое дает около 37% положитель-
ного эффекта, может стать еще более 
результативным, если правильно под-
готовить женщину, используя ресурсы 
санатория.«Ответ на поверхности —  
тут не может ничто заменить Якты-

кульскую грязь», — поддержал ее Иль-
дар Нафиков, имея ввиду увеличение 
вероятности беременности и рожде-
ния при использовании ЭКО.

По мнению директора санатория, 
важнейшим итогом конференции в 
этом году стало подтверждение пред-
ставителями профессионального со-
общества целесообразности включе-
ния мероприятий по подготовке жен-
щин к ЭКО на базе «Якты-Куля» в об-
щую концепцию государственной про-
граммы и целесообразности создания 
отдельной связанной «программы-
спутника». «Ежегодная научно-практи-
ческая конференция башкирских аку-
шеров и гинекологов на Якты-Куле 
является той площадкой, где специ-
алисты имеют возможности обсудить 
новые тенденции, сообщить о глав-
ных достижениях за год, обменять-
ся мнениями в процессе живого про-
дуктивного общения. Здесь, образно 
говоря, сверяют часы, и каждый для 
себя определяет, куда будет двигать-
ся дальше», — заключил Ильдар На-
фиков.

Инна Валеева

«В России можно по пальцам пересчитать такие центры» 
В «Якты-Куле» обсудили актуальные вопросы сохранения репродуктивного здоровья женщин

16 сентября на базе санатория «Якты-Куль» состоялась XII республи-
канская научно-практическая конференция «Охрана здоровья жен-
щин», собравшая ведущих специалистов акушерства и гинекологии 
республики. Руководители межрайонных перинатальных центров, за-
местители главных врачей по акушерско-гинекологической помощи, 
врачи акушеры-гинекологи, сотрудники профильных кафедр БГМУ 
обсудили насущные проблемы, современные тенденции в лечении и 
поделились с коллегами планами на будущее.
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«Территория 3000» разместилась в «зе-
леном центре» Уфы, на улице Менделеева, 
134/7. Развитая инфраструктура района 
обеспечивает высокий пешеходный и ав-
томобильный трафик: неподалеку нахо-
дятся гипермаркеты «Ашан» и «Лента», 
торговые центры и продовольственные 
рынки, не говоря уже о жилых массивах. 
Здесь, на «красной линии», сходятся по-
рядка 30 маршрутов всех видов общест-
венного транспорта: в шаговой доступно-
сти от комплекса расположено сразу пять 
автобусных и трамвайных остановок! Бли-
зость к основным магистралям города, в 
том числе и к проспекту Салавата Юлаева, 
позволяет быстро добраться в любой рай-
он города. Десять минут до историческо-
го центра, десять минут — до Сипайлово, 
пятнадцать — до аэропорта. Автолюбите-
лей несомненно обрадует и тот факт, что с 
парковкой в «Территории 3000» не будет 
никаких проблем: стоянка рассчитана на 
700 машиномест и гарантированно сможет 
вместить всех желающих. 

Еще на стадии разработки проекта 
большое внимание уделялось безопас-
ности будущих посетителей и персонала 
комплекса. До начала реконструкции сер-
тифицированными организациями была 
проведена экспертиза несущих конструк-
ций, перекрытий и фундамента здания, а 

также инженерно-геологическая и инже-
нерно-геодезическая разведки местности.

Проект реконструкции успешно прошел 
строительную экспертизу. Большое вни-
мание также было уделено соответствию 
здания современным нормам. Оснащение 
комплекса ведется с учетом последних 
разработок в области пожарной безопас-
ности. 

«Территория 3000» построена по совре-
менным технологиям: энергосберегающие 
двухкамерные стеклопакеты, собствен-
ная газовая котельная мощностью 8 МВт, 
технологические подстанции Siemens, 
центральная система кондиционирования 
и вентиляции. Кроме этого, в комплексе 
работает охрана и ведется качественное 
видеонаблюдение. 

Стоит отметить, что наибольший ин-
терес в обустройстве «Территории 3000» 
вызывают не технические подробности 
комплекса, а его концепция. Подобных 
объектов, уверяют разработчики идеи, в 
Уфе еще не было. Конечно, в столице до-
статочно бизнес-центров, в которых ха-
отично разбросаны офисы самых разных 
фирм, да и торговых комплексов постро-
ено уже немало. И тем не менее, «Терри-
тория 3000» готова предложить арендато-
рам и горожанам кое-что принципиально 
новое. Можно сказать, что это первый шаг 

в будущее — лет через десять такой фор-
мат станет уже привычным явлением. 

Судите сами: современный человек за-
частую вынужден жить по принципу «дом-
работа-дом», причем перемещение между 
пунктами с каждым годом занимает все 
больше времени. А ведь бывают еще дело-
вые и личные встречи, ради которых также 
нужно куда-то ехать; нужно купить домой 
продукты, забрать детей из садика, вы-
полнить еще десяток различных дел. Как 
выкроить хотя бы один час для спортивной 
тренировки или неторопливой прогулки по 
парку? 

«Территория 3000» призвана осво-
бодить необходимое время. Больше не 
придется тратить драгоценные минуты на 
поездки через весь город ради короткой 
бизнес-встречи. В комплексе найдется 
масса мест, где можно в спокойной и не-
принужденной обстановке пообщаться 
с деловыми партнерами: ресторан «Зур 
Нэнэйка» с национальной башкирской и 
европейской кухней, кофейня-переговор-
ная, банный клуб «3000» с общим отде-
лением и отдельными кабинками, конфе-
ренц-зал или ваш собственный офис. 

Освободить время на спорт станет еще 
проще — проект комплекса также включа-
ет в себя большой фитнес-клуб «Фитнес-
Арена 3000». По словам авторов проекта, 
он станет одним из самых  крупных в Уфе: 
площадь 6200 квадратных метров, 11 за-
лов, беговая легкоатлетическая дорожка, 
игровой зал с профессиональным покры-
тием, единственный в Уфе кабинет функ-
циональной диагностики, 220 тренажеров 
от известных мировых производителей 
Precor, Hoist, Legend, Panatta, детский фит-
нес-клуб и 100 опытных тренеров в штате. 
Удобный график работы «Фитнес-Арены 
3000» позволит заниматься спортом в лю-
бое удобное время: утром, в обед, вечером 
или каждый раз, когда в расписании дня 
появится свободная минутка. По соседству 
с «Территорией 3000» расположен санато-
рий «Зеленая роща», в котором можно не 
только подышать свежим воздухом, но и, к 
примеру, покататься на велосипеде.

В новом комплексе разместятся офи-
сы крупнейших компаний Уфы и самые 
востребованные на сегодняшний день 
специалисты — рекламщики, юристы, 
дизайнеры, архитекторы и представители 
многих других профессий. На огромной 
площади в 37 000 квадратных метров и на 
четырех уровнях найдется место всему са-
мому необходимому, поэтому «Территория 
3000» полностью оправдывает и концеп-
цию «Город в городе» и свое название — 
это действительно просторная территория, 

аналоги которой появятся в Уфе хоть и не в 
3000 году, но все же в будущем. 

Сейчас рабочие завершают отделоч-
ные работы в комплексе и благоустраива-
ют прилегающую территорию. Стоимость 
аренды в новом бизнес-центре не превы-
шает среднюю по городу, хотя возможно-
сти для предпринимателей в «Территории 

3000» заметно шире. Свободные площади 
для будущих арендаторов пока еще есть. 

Контактный телефон управляющего 
бизнес-центром 

«Территория 3000»
8-927-966-60-33

www.territory3000.ru

«территория 3000»: для бизнеса, спорта и всего остального 
В Уфе готовится к открытию уникальный комплекс «Территория 3000», 
призванный объединить в себе все сферы жизни современного  
человека — работу, бизнес, спорт, медицину, образование и отдых.  
По замыслу авторов проекта, центр поможет уфимцам избавиться  
от постоянной нехватки времени — одной из основных проблем,  
с которой все чаще сталкиваются жители мегаполисов. 
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